
Но времени, чтобы освоиться 

и собрать «честную команду», 

у Владимирова было предоста-

точно: край он возглавил в сен-

тябре 2013 года. И «взяточника» 

Александра Золотарева, тоже вы-

ходца из ЯНАО, губернатор сам 

позвал к себе в заместители еще 

в 2015-м. «Уверен, что большой 

опыт работы Александра Евге-

ньевича в банковской сфере будет 

полезным для решения стоящих 

перед ним задач», – сказал тогда 

Владимиров. 

А спустя год Золотарев офици-

ально стал самым богатым зам-

предом регионального Кабмина. 

И позже, как докладывает след-

ствие, успел совершить как мини-

мум три удачных покушения на 

краевую казну: в декабре 2017-го 

получил взятку в 2,5 млн рублей 

за завышение цены госконтракта 

на строительство нового корпу-

са краевой детской больницы, 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Королева 
тоже любит 
пошутить
За безупречной 
вежливостью 
и радушием знающие 
люди легко разглядели 
иронию и даже сарказм 
Елизаветы II

НАКАНУНЕ 7

Футбольные 
экзамены на 
фоне скандалов
Команде Станислава 
Черчесова предстоит 
сразиться с соперниками 
из Мальты, Словении 
и Словакии

Артем ТКАЧЕНКО:
Перевоплощение в вампира 

требует определенной 
сноровки

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Капкан для казнокрада заржавел
Ставропольский губернатор Владимир Владимиров совершил нерядовой поступок – 
разом уволил всех своих министров... А с кем останемся?

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Девятилетний житель Уфы 

Стасик остался сиротой. Его 

мама Лена Гайнуллова, врач 

линейной бригады скорой 

помощи, 15 января сконча-

лась от ковида. Месяц спустя, 

13 февраля, умер и папа маль-

чика Рафаэль. Бабушка с де-

душкой тоже переболели ко-

видом. Едва бабушке Стелле 

стало полегче и она смогла об-

ходиться без кислорода, она 

умолила врачей выпустить ее 

домой, чтобы собирать бумаги 

для оформления опекунства… 

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА 
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»

А тем временем чиновники ищут 

способы доказать, что мама Ста-

сика заразилась ковидом не на 

работе, а в другом месте. Тогда 

государство сэкономит – не вы-

платит Стасику и его бабушке с 

дедушкой положенные 2,7 млн 

рублей. Комиссия пытается до-

казать, что Елена 20 дней не 

контактировала с ковидника-

ми (по журналу у нее контакты с 

ковидными больными отмечены 

только 11 декабря и 1 января), а, 

мол, инкубационный период ко-

ронавируса составляет 14 дней. 

Значит, врач скорой помощи за-

разилась не на работе, а где-то в 

другом месте.

Цинично-скрупулезные под-

счеты лишь ради того, чтобы не 

выплатить сироте и престаре-

лым родителям, тоже пострадав-

шим от ковида, причитающиеся 

деньги? Вам не стыдно? 

Вообще-то никто доподлин-

но не знает, сколько длится 

инкубационный период, по-

тому что никто до конца всего 

об этой инфекции не знает. Вот 

мы с мужем вакцинировались 

в первых рядах. И заболели по 

истечении 14 дней после вто-

рого укола. Чем? Тест на ковид 

отрицательный. А запахов нет, 

температура высокая, кашель не 

проходит. У обоих. Одни врачи 

говорят: оно. Другие: совпаде-

ние. Хорошо еще, что нам деньги 

не положены, спор вышел чисто 

научный. 

Но вернемся в Уфу. Что такое 

линейная бригада скорой? Это 

врачи, приезжающие на любой 

вызов. Что там с больным, ни-

кто не знает. Даже если у него 

сердечный приступ или аппен-

дицит, это еще не значит, что он 

в какой-то форме не переносит 

ковид. В сутки 20 вызовов. Ра-

ботала Лена сутки через двое. 

И вот каков шанс не попасть на 

ковидного больного, особенно 

если идет волна заболеваемости? 

У врачей никаких спецкостюмов, 

только маска и перчатки. Могут 

они заразиться ковидом? Запро-

сто. Ну и при чем тут журнал как 

непреложный источник досто-

верности? 

Последнюю смену Лена отрабо-

тала с 8 утра 1 января 

до 8 утра 2 января. 3-го 

ушла на больничный. 

Милосердие по-башкирски 
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Почему в Европе 
приостановили 
прививку 
AstraZeneca

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В разгар третьей волны пандемии, несмотря на 

дефицит прививочного материала в Евросоюзе 

и отставание от графика вакцинации, многие, 

включая основные, европейские страны при-

остановили использование вакцины от британ-

ско-шведской компании AstraZeneca. Критич-

ными стали данные об образовании тромбов в 

крупных сосудах на фоне нарушения свертыва-

емости крови у привившихся. 

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Процесс вакцинации препаратом AstraZeneca к 15 
марта приостановили Германия, Франция, Италия, 
Испания, Словения, Португалия, Болгария, Ирландия, 
Румыния, Кипр, Латвия, Литва, Эстония и Люксембург. 
Последней стала Швеция, одна из стран – произво-
дительниц препарата. 

Еще 12 марта ВОЗ призывала продолжать 
вакцинацию «сертифицированным препаратом» 
AstraZeneca. Эту рекомендацию подтвердило Евро-
пейское агентство лекарственных средств (EMA): по 
его данным, к 10 марта среди 5 млн привившихся 
было выявлено лишь 30 случаев возникновения 
тромбов, что не превышает нормы побочки. В 
самой компании-производителе упирают на без-
опасность их разработки и ссылаются на то, что де-
тальное изучение здоровья более 17 млн человек, 
вакцинированных в ЕС и Великобритании, показа-
ло отсутствие данных о повышенном риске возник-
новения эмболии легочной артерии, тромбоза глу-

боких вен или тромбоцитопении. Ясно, что нельзя 
тянуть с  вакцинацией. Но смерти надо объяснить.

В начале марта стало известно о нескольких слу-
чаях гибели вакцинированных AstraZeneca из-за 
тромбоэмболии. Прямой связи между вакцинацией 
и образованием тромбов пока не установлено. 
Специалисты в Дании и Норвегии тогда заявили, 
что клиническая картина у умерших была «очень не-
обычной»: низкий уровень тромбоцитов, при этом 
тромбы в мелких и крупных сосудах, кровоизлия-
ния. Северяне первыми тормознули препарат, за 
ними после раздумий последовали европартнеры. 
Каждый день простоя увеличивает число заразив-
шихся коронавирусом. 

Европейское агентство лекарственных средств 
на данный момент расследует ситуацию вокруг 
вакцины производства британско-шведской ком-
пании AstraZeneca. Регулятор изучает все случаи 
тромбоэмболии и ищет возможную связь с вакци-
нацией. По словам главы EMA Эмер Кук, необходи-
мо установить, является ли образование тромбов 
побочным эффектом или совпадением. Кук доба-
вила, что решение о приостановке использования 
вакцин является прерогативой каждой конкретной 
страны. ЕМА сообщило, что рассмотрит все посту-
пившие данные по вакцине AstraZeneca. Ведь она 
пока остается для ЕС основной.

Италия и Франция уже объявили, что готовы воз-
обновить использование вакцины AstraZeneca в 
случае положительного вердикта ЕМА. Несмотря на 
оптимизм политиков и заявления о временности за-
держки, ситуация серьезная. В ходе расследования 
выяснилось, что нарушение свертываемости крови 
после прививки AstraZeneca включает 
в себя не только тромбоз, но и возмож-
ность кровотечения. 

ПЕТР ИВАНОВ

СТУДЕНТ
– Я в принципе не против освеще-
ния острых тем в новостях, ведь 
маньяки – часть нашей жизни. Но 
устраивать шоу – это другое. Все 
кругом зашкаливает от негатива. 

ВИКТОРИЯ ТРОШИНА

РИЕЛТОР
– Маньяков в телевизоре и без 
скопинского хватает. Мне такие 
«собеседники» точно не нужны, 
и за детей своих беспокоюсь, 
чтобы им эта гадость в глаза не 
лезла. Это кощунство – на чужом 
горе поднимают свои рейтинги. 

СЕРГЕЙ ГЛАДСКИХ

ОХРАННИК
– Для таких, как скопинский 
мань як, не грех и смертную казнь 
вернуть. А он теперь на телеэкра-
не светится и зарабатывает на 
этих шоу. У меня есть дети, жена, 
очень хотелось бы уберечь их от 
такого общения...

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Взять интервью 
у людоеда
Не успел скопинский маньяк выйти на сво-

боду, как за ним встали в очередь ведущие 

телеканалы. Кому он интересен, кто же 

смот рит эти передачи? 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Вокруг этой вакцины разгорелись страсти на всю 

Европу.

курсы 
валют

$73,6582 (+0,5563)

€88,1173 (+1,1480)

Лишь 
5%
декларантов, 
выбранных 
компьютером, 
проверяются на 
Западе самым 
тщательным 
образом – но и 
этого достаточно, 
чтобы каждый 
претендент ста-
рался держаться 
подальше от 
сомнительных и 
коррупционных 
сделок
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в 2018-м – взятку в 15,5 млн за 

такой же контракт на строитель-

ство лечебно-диагностического 

корпуса кардиодиспансера, в 

2019-м – взятку в 45 млн за кон-

тракт на строительство лечеб-

но-диагностического корпуса 

онкологического диспансера. Во 

всех трех случаях у Золотарева 

был сообщник – первый замми-

нистра строительства и архитек-

туры края Алексей Когарлыцкий, 

которого застройщики тоже не 

обидели. 

Все эти годы оба соратника 

регулярно сдавали в кадровую 

службу губернатора деклара-

ции о доходах и имуществе – 

значит, в их честности давно 

можно было усомниться. Ведь 

воровали не копейки, а в России 

давно прошли времена «Золото-

го теленка», когда подпольный 

миллионер Корейко прятал ка-

питалы в потрепанном чемодан-

чике, сдавая его в вокзальные 

камеры хранения! Ныне Корей-

ки не стесняются строить на не-

праведные миллионы шикарные 

усадьбы, обзаводиться автопар-

ками лимузинов и коллекциями 

швейцарских хронометров, об-

вешивать бриллиантами своих 

женщин, отдыхать с ними на 

лучших заграничных курор-

тах. Иногда их ловят, и тотчас 

выясняется, что многие из этих 

«забав» можно было увидеть при 

анализе налоговых деклараций 

– если, конечно, внимательно их 

читать и проверять. Почему же 

раньше сходило с рук? 

Представители власти, зани-

мающиеся контролем, оправды-

ваются: слишком велик объем 

работы, проверять приходится 

тысячи людей, запрашивая на 

каждого множество дополни-

тельной информации. В резуль-

тате получается «сито с дырка-

ми». На такую опасность юристы 

указывали еще в 2012 году при 

обсуждении законопроекта об 

ответственности чиновников за 

недекларирование и сокрытие 

доходов. Известный юрист Ми-

хаил Барщевский предлагал вос-

пользоваться западным опытом: 

сузить круг инспектируемых, но 

внести в проверку элемент вне-

запности. 

«На Запа де примен яетс я 

случайная выборка: из списка 

компьютер выбирает 5% декла-

рантов, но они проверяются ком-

плексно – не только по бумагам, 

но и реестрам недвижимости, 

данным кредитных карт (траты в 

течение года), авиаби-

летам и гос тиничным 

счетам... 

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 
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В мае 2020-го 
президент 
Владимир Путин 
пообещал 
выплачивать 
медикам, 
заразившимся 
коронавирусом 
на рабочем 
месте, и семьям 
медработников, 
погибших 
от COVID-19, 
компенсации

С
тавропольские чиновни-

ки в шоке: им объявили, 

что проверкой остальных 

членов Кабинета занима-

ются правоохранительные 

органы, после чего губернатор 

примет решение о новом составе 

правительства. Распространится 

ли эта практика на нижестоящие 

структуры, неизвестно. Пока Вла-

димиров лишь повторил, что взял 

«курс на очищение краевой влас-

ти и никто не имеет права с него 

сворачивать». 

Губернатора можно понять. 

Несмотря на происхождение из 

терских казаков, рожденный в 

Георгиевске 45-летний Влади-

мир Владимиров в крае оказал-

ся «чужаком» – пришельцем из 

Ямало-Ненецкого автономно-

го округа, где за 13 лет работы 

в нефтяном бизнесе вырос от 

рядового инженера до второго 

лица в ЯНАО. Откуда через два 

года его позвала малая родина: 

предшественника Валерия Зе-

ренкова «ушли по собственному 

желанию» (за год работы успел 

уволить трех замов и трех ми-

нистров), и краю потребовался 

новый руководитель. 

•В ФОКУСЕ•

Причиной увольнения ставропольских чинов-

ников послужил арест за крупные взятки зам-

преда краевого правительства Александра Зо-

лотарева. В своем «Инстаграме» глава региона 

написал: «Сегодня утром на рабочей планерке 

отправил правительство края в отставку. Все 

пока продолжают работать с приставками и. о. 

Не могу и не буду мириться с тем, что рядом мо-

гут стоять нечестные люди» . 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Умели летать, 
умели мечтать

В списке лучших в мире 
самолетов 
последних 

40 лет нашлось 
место крылатым 

ветеранам
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На 10,6%
к уровню 2013 года упали реальные рас-
полагаемые доходы россиян. За послед-
ний год падение составило 3,5%. И это 
только по официальным данным...

Счетная палата выявила 3,7 тысячи нарушений
в бюджетной сфере на общую сумму 355,5 млрд рублей в прошлом году. Из них 

16,4 млрд рублей возвращено в бюджет

Госдума приняла поправки в Уголовный кодекс, 
которые вводят наказание за публичное унижение чести и достоинства ветеранов Великой 

Отечественной войны

ФРАЗЫ ОТ. . .

Игорь Краснов
генпрокурор РФ

– Интернет стал од-

ним из ос новны х 

источников распро-

странения экстре-

мистской идеологии. 

С его использованием 

совершается половина соответствую-

щих преступлений. При этом их общее 

число в истекшем году возросло почти 

вдвое.

Себастьян Курц
канцлер Австрии

– Я настаиваю на том, 

чтобы ответственное 

агентство в Европе 

как можно скорее вы-

дало разрешение на 

использование «Спут-

ника V» и всех безопасных вакцин...

Михаил Горбачев
экс-президент 

СССР

– Разру шение Со-

ветского Союза – это 

было не что иное, как 

нарушение воли всего 

народа. Подавляющее 

большинство советских людей высказа-

лись за сохранение Советского Союза. 

Александр 
Сотников
глава управления 

труда и занятости 

Орловской области

– Предлагаются не 

какие-то минималь-

ные зарплаты, а 15–18 тысяч рублей. Но 

все равно люди отказываются почему-то.

Зинаида Гиппиус
поэтесса

(дневники,

19 марта 1917 года)

– Руководители тол-

пы не учли, что, по-

такая толпе, они по-

падают к ней в лапы.

Владимир Ленин
председатель 

С овнаркома 

(письмо для чле-
нов Политбюро ЦК 
РКП(б), 19 марта 
1922 года)
– Если необходимо 

для осуществления известной поли-

тической цели пойти на ряд жестоко-

стей, то надо осуществлять их самым 

энергичным образом и в самый краткий 

срок, ибо длительного применения же-

стокостей народные массы не вынесут.

Королева тоже любит пошутить

Не сошлись характерами...

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Документ запрещает любую про-

светительскую деятельность, не 

одобренную государством, а также 

ставит под контроль международ-

ные контакты образовательных ор-

ганизаций. Российская академия 

наук просила президента России 

не подписывать закон, 240 тысяч 

граждан подписали петицию про-

тив. Но вряд ли это что-то изменит. 

Дискуссии у нас давно не в моде.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
у и кто теперь будет определять, 

что хорошо, а что плохо в про-

свещении? Чиновники или си-

ловики? Впрочем, какая разница. 

Похоже, дело идет к тотальным 

запретам и повсеместному контролю. 

Именно так власть реагирует на кризис 

в экономике, идеологии, морали.

По свежим данным Росстата, в фев-

рале 2021 года инфляция в годовом 

выражении достигла рекордного зна-

чения с ноября 2016 года – 5,6%. С на-

чала года цены поднялись на 1,2% (хотя 

этот скромный показатель опровергнет 

всякий гражданин, бывающий в мага-

зинах). Не секрет, что Банк России про-

гнозирует выход инфляции за преде-

лы «целевого показателя» и готовится 

повысить ставку рефинансирования. 

Быстро растут цены на основные про-

дукты питания. Овощи (картофель, 

морковь, огурцы и помидоры) в годо-

вом выражении подорожали на 12–20%. 

Существенно подорожала с начала года 

мясная и рыбная продукция: мороже-

ная рыба – на 2,6%, курятина – на 1,9%. 

Проезд на метро в среднем по стране 

поднялся в цене с начала года на 5,5%, 

услуги ЖКХ – на 2,5%, бензин – на 1,7%.

Бороться с ростом цен не помогают 

высочайшие указы, совещания, демон-

стративные соглашения с поставщика-

ми и монополистами. Иначе и не может 

быть при диком капитализме, где за 

все и всегда расплачивается конечный 

потребитель. Нам объясняют: это 

общемировая тенденция, связанная 

с пандемией и падением ВВП. Но по-

чему тогда в Китае уровень инфляции 

удерживается в пределах 3% и будет 

таким в ближайшие годы, а рост ВВП 

не опускается ниже 6%?

У нас все иначе. И никаких реальных 

изменений от действующей власти не 

предлагается, а любые альтернативные 

мнения игнорируются. Зато депутат от 

«Единой России» предложил штрафо-

вать за фейки про цены на продукты. 

Выложил бедолага в соцсети фото с 

реальным ценником, повергшим его в 

ужас, – и получи штраф в 100 тысяч ру-

блей. Ему, «слуге народа», получающе-

му из наших налогов по полмиллиона 

рублей в месяц, привычнее накинуть 

платок на каждый роток, не кричащий 

«ура!». Конечно, это куда проще, чем 

предложить законопроект, способству-

ющий созданию условий для развития 

сельского хозяйства, расширения кон-

куренции на рынке, доступа фермерам 

на рынки, о чем десятилетиями твердят 

последние честные экономисты, но не 

делают парламент и исполнительная 

власть.

Только по официальным данным, 

реальные располагаемые доходы рос-

сиян за год упали на 3,5%, а к уровню 

2013 года – на 10,6%. А люди надеялись 

(а некоторые все еще надеются) на 

рост своих доходов. Они хотят устра-

нения вопиющей несправедливости 

в обществе, искоренения олигархии, 

обуздания коррупции, радикального 

ограничения аппетитов зарвавшихся 

чиновников. Вместо этого власть дела-

ет ставку на репрессии, силовое давле-

ние, сквозной контроль общественной 

и даже личной жизни. На шельмование 

и устранение несогласных, искоренение 

любого инакомыслия.

Новости про «закручивание гаек» 

в преддверии выборов в Госдуму идут 

косяком. Теперь еще и «Твиттер» гро-

зят отключить, и весь интернет пре-

вратить в «суверенный». Как-то пресс-

секретарь главы государства заявил, 

что в Кремле со вниманием относятся 

к «недовольным гражданам». Но как 

это выглядит? Там что, мониторят 

соцсети, беседуют с оставшимися на 

свободе оппозиционерами? Телеви-

зор нам это не показывает. На экране 

слившиеся в единую «орущую голо-

ву» ораторы с многолетним стажем 

неустанно славят «политику партии 

и государства», проклинают врагов 

внутренних и внешних, которых все 

больше. Они рядятся в патриотов и 

зачисляют в недруги любого осме-

лившегося возражать, не впадать в 

восторг по поводу происходящего, не 

перекладывать на Вашингтон и Киев 

собственные российские беды.

Эта картина все больше напомина-

ет СССР с его повсеместным казенным 

«одобрямс». Правда, тогда граждане 

хотя бы могли пожаловаться на без-

душных чинуш и коррупцио неров в 

партийные органы, в прокуратуру, в 

газету «Правда», наконец. А куда теперь 

обращаться людям, которым не хватает 

денег от получки до получки? Где искать 

справедливости и защищать свои пра-

ва, гарантированные Конституцией?

Вроде бы этим пытаются заниматься 

муниципальные депутаты. Но на про-

шлой неделе были задержаны и отправ-

лены в автозаки сразу 150 муниципаль-

ных депутатов, собравшихся обсудить 

насущные проблемы. Полиция вещает: 

сходка организована «нежелательной 

организацией». Вообще-то депутат, ка-

жется, обладает неприкосновенностью, 

или его так же, как и любого прохожего, 

теперь можно без суда отправить в ав-

тозак, лишить мандата, полученного 

от избирателей?

Хорошо, создайте «желательную ор-

ганизацию», которая поможет депута-

там собраться, обменяться мнениями. 

Только не под контролем полиции и 

ФСБ, а под контролем того самого на-

рода, которого эти депутаты, хотите вы 

или нет, представляют. На самом деле 

муниципальные депутаты, которые в 

нормальном обществе и составляют 

основу народовластия, являются у нас 

самой обездоленной ее структурой. 

Все их попытки защитить граждан от 

произвола чиновников и властей на-

тыкаются на силовой отпор системы, 

осуществляемый людьми в масках, но 

с дубинками.

Политические партии? Вряд ли кто-

то в здравом уме рассчитывает полу-

чить реальную помощь от допущен-

ных в легальное поле политструктур. 

Десятки миллионов россиян сегодня 

не имеют своих законных предста-

вителей во власти. Потому что про-

пуск туда дают где-то наверху, а там 

главный критерий – лояльность. Все 

остальное не так уж важно.

Демократия, которой присущи 

конкуренция, выборность власти, 

свобода слова и собраний, выхола-

щивается. А без всего этого реальное 

развитие страны и общества подме-

няется декларациями о намерениях 

и лицемерием. Что мы, увы, и видим 

сегодня.  Т  

Кричи «ура» или молчи
Принятый Госдумой закон о просвещении – еще один эпизод в тотальной кампании 
«закручивания гаек»

•ЭХО•

Британский королевский дом остается 

в центре скандального шторма, вы-

званного откровениями американской 

невестки Елизаветы II Меган Маркл 

и ее мужа – венценосного внучка 

Гарри, официально пока еще герцога 

Сассекского. Звездная парочка дала 

интервью знаменитой теледиве Опре 

Уинфри, раскрыв «страшные тайны» 

Букингемского дворца. В ответ коро-

левский дом выпустил заявление, про-

цитированное во всем мире. Вчитаем-

ся в него и мы.

ОЛЕГ ЭДУАРДОВ

Цитируем текст из Букингемского двор-

ца: «Вся семья была расстроена узнать, на-

сколько на самом деле трудными оказались 

прошлые несколько лет для Гарри и Меган. 

Поднятые проблемы, особенно расовые, 

серьезны. Хотя воспоминания и могут от-

личаться, они будут рассмотрены со всей 

серьезностью и обсуждены частно внутри 

семьи. Гарри, Меган и Арчи всегда остаются 

любимыми членами нашей семьи».

За безупречной вежливостью и радуши-

ем знающие люди легко разглядели иронию 

и даже сарказм. Дескать, знаем, как тяжело 

давалась вам жизнь во дворце на деньги 

короны, настрадались. Но теперь вы воль-

ные птахи и даже скандала королевского 

не дождетесь...

Скандальное телеинтервью было за-

писано на вилле Меган и Гарри на берегу 

Тихого океана, купленной за 14 млн ма-

миных денег. Двухчасовой разговор был 

посвящен нелегкой судьбе эмансипиро-

ванной принцессы-феминистки с афро-

американскими корнями в консервативной 

семейке, которая не приняла ее вольного 

нрава и пыталась навязать паре ужасные 

английские правила поведения, да еще на-

казав лишением их новорожденного сына 

Арчи наследного титула.

Неназванный член королевской семьи 

даже интересовался у будущего отца, ка-

кого цвета (о боже мой!) может быть ре-

бенок, что вызвало оторопь у темнокожей 

интервьюерши Опры Уинфри. Ведь про-

звучи этот расистский вопрос в Белом доме 

– импичмента не миновать! Но королев не 

выбирают, так Маркл попала в капкан...

Элегантная Меган, на пятом месяце бе-

ременности, в темном платье от Армани, 

по модели своей покойной свекрови леди 

Ди, павшей жертвой в такой же неравной 

битве за женскую свободу, плакалась пу-

блике в неслыханных притеснениях от 

монархии. Жертва Виндзоров заявила, что 

ее не только не понимали, не слушали и 

не давали самовыражаться, но и сливали 

инсайд желтой прессе.

Уильям ее не принял, Кейт Миддлтон 

не взяла в магазин, персонал жаловался на 

плохое обращение. Ее, актрису и блогершу, 

привыкшую говорить что на ум пришло, 

представители семьи заставляли отказы-

ваться от публичных выступлений после 

их свадьбы!

Между тем привычка заявлять о себе 

громко с трибуны и бороться за права у Ме-

ган – с младых ногтей. В 11 лет девочка на-

писала тогдашней первой леди Америки 

Хиллари Клинтон письмо, пожаловавшись 

на сексистский подтекст рекламного слога-

на средства для мытья посуды, гласящего: 

«Женщины по всей Америке сражаются 

с грязными горшками и сковородками». 

И вскоре слово «женщины» заменили на 

«люди».

«Я горжусь быть женщиной и феминист-

кой», – сказала будущая герцогиня Сас-

секская с трибуны ООН в 2015 году. Лавры 

феминистки вовсе не помешали ей стать 

женой наследника британской короны.

Из интервью американцы узнали, что 

скаредные аристократы держали их По-

кахонтас в «черном теле», запретили ей 

принимать подарки (по правилам члены 

королевской семьи подношений не при-

нимают), не дали оставить себе прислан-

ные образцы от модельеров после свадьбы, 

отобрали у нее телефон, паспорт и води-

тельские права (!). Меган призналась, что, 

загнанная в угол, была близка к самоубий-

ству, но Гарри помог – успокоил и отгово-

рил. С проблемами психики соваться к 

родственникам бесполезно – в помощи 

сразу отказали, мол, негоже принцессе 

дурку валять...

Отец Меган Маркл, которого дочь-

герцогиня на порог Кенсингтонского двор-

ца не пускала, считает, что они с мужем 

обесценивают институт британской мо-

нархии и, возможно, делают это ради денег. 

«Когда они поженились, взяли на себя обя-

зательство быть частью королевской семьи, 

представлять ее. И это глупо с их стороны 

не делать этого, это один из величайших 

долговечных институтов, который когда-

либо существовал», – сказал Томас Маркл 

в интервью британскому 5-му каналу.

Но дочка решила, что королевской 

и згнанницей заработает больше. Интер-

вью вышло аккурат в период переговоров 

пары на заключение крупного контракта на 

100 млн долларов, и у спонсоров сомнения 

отпали.  Т

Почему в Европе 
приостановили прививку 
AstraZeneca

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

По словам главного эпиде-
миолога Швеции Андерса 
Тегнелла, симптомы про-

явились у пациентов через одну-две 
недели после вакцинации. Пока 
речь идет о 10–15 случаях в Европе. 
В Швеции таких случаев не зареги-
стрировано, но... Никто не хочет стать 
убийцей по неосторожности.

Не надо думать, что остальные 
вакцины не вызывают никаких 
опасений у специалистов. С начала 
года поступали данные о побочных 
эффектах при применении вакцины 
Pfizer-BioNTech. Более 30 человек 
скончались в Норвегии и Германии, 
несколько сотен пациентов пожа-
ловались на сильные осложнения. 
В начале марта сообщалось по мень-
шей мере о двух случаях анафилак-
тического шока в Японии. При этом 
Pfizer – нарасхват, компания еле дер-
жит график поставок, ей пришлось 
наращивать производство. В Европе 
были проблемы и с американской 
вакциной от Moderna, даже поступа-
ли данные о смертях после вакцина-
ции этим препаратом. Медики зафик-
сировали и отложенный побочный 
эффект в виде кожных воспалений.

Не стоит спешить приговаривать 
шведско-британскую разработку, не-
смотря на ее меньшую, чем у лидеров, 
эффективность. Даже с побочкой, если 
она не критична и не выходит за рамки 
нормы, применение AstraZeneca по-
может Европе скорее обуздать разгул 
COVID-19 и вернуться к нормальной 
жизни. Проблема в том, что резкий 
удар властей по тормозам евровак-
цинации обязательно скажется на 
восприятии препарата населением. 
Общественное мнение может записать 
оксфордский препарат в разряд «опас-

ных и ненадежных», и никакими угово-
рами и посулами потом не заставишь 
осторожных европейцев идти на укол.

Интересно, что та же глава EMA 
Эмер Кук не так давно называла наш 
«Спутник V» «русской рулеткой». Потом 
она изворачивалась: дескать, не ума-
ляя достоинства не изученного пока 
EMA препарата, предупреждает евро-
партнеров от его досрочного исполь-
зования. В условиях «третьей волны» 
пандемии в Евросоюзе дальше тянуть 
с сертификацией научно доказанного 
«Спутника V» с его огромной клиниче-
ской базой и отсутствием осложнений 
будет все трудней, даже если назы-
вать его «гибридным оружием Пути-
на». По иронии судьбы, проседание 
с AstraZeneca может вынудить страны, 
приостановившие вакцинацию, воз-
обновить ее уже со «Спутником V». 
Так что не плюйте, мадам, в пробирку, 
может пригодиться уколоться.

Массовые фобии, к сожалению, 
становятся таким же фактором обще-
ственного здоровья, как и появление 
новых штаммов коронавируса. Вред 
от ковид-диссидентства, как торфя-
ной пожар распространяющегося по 
соцсетям, вполне соизмерим с уско-
рением заболеваемости от южноаф-
риканского варианта заразы. Если 
не прививаться в массовом порядке, 
то аппаратов ИВЛ на всех не хватит, 
а правительства, вынужденные от-
правлять экономику на очередной 
карантинный локаут, знают, какую 
цену придется заплатить потом за 
выход из депрессии. Кстати, в ком-
прометации AstraZeneca пока только 
украинские СМИ обвинили «руку Мос-
квы», но, если «Спутник V» выйдет на 
европейский простор, на него точно 
набросятся со всех сторон. Т

Сколько еще 

запретов таится в 

портфеле российских 

законодателей?
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Капкан для казнокрада заржавел

Милосердие по-башкирски 
4 января с температурой 39 пошла к 

участковому, а вечером того же дня 

скорая забрала ее и мужа в больницу, 

обоим сделали КТ, взяли мазок. На следующий 

день пришло СМС-сообщение: у Рафаэля чисто, 

у Лены 8% поражения легких и положительный 

тест на ковид. 6–7 января она лечилась дома по 

назначению, а 8-го появилась тяжелая одышка, 

ее положили в ковид-госпиталь 8-й больницы. 

В ночь на 9 января Лена написала сообщение 

маме: «Как дела?» 10 января ее перевели в ре-

анимацию. А 15 января она умерла.

В посмертном эпикризе сказано о 98% по-

ражения легких. После похорон Лены заболела 

ее мама, а потом и отец, оба оказались в боль-

нице. Муж Лены Рафаэль и сын Стас остались 

дома на самоизоляции. Затем Рафаэль привез 

сына к родителям жены, плохо себя чувство-

вал. На следующий день на звонки не отвечал, 

дедушка с внуком пошли узнать, в чем дело. 

Дело оказалось в смерти. 

А жизнь так устроена, что человеку даже 

в самые трагические минуты нужно бороть-

ся за справедливость. Не только коллеги 

Лены, но и ее мама Стелла, и даже сын Ста-

сик пытаются доказать, что заболела Елена 

Гайнуллова именно на работе. Стас хорошо 

ориентируется в телефоне покойной мамы 

и помогает искать ее пациентов, чтобы вос-

становить картину мира: где она могла за-

разиться… 

Ну разве это не ужас? Вместо того чтоб 

скорбеть, принимать помощь и утешения, 

вместо того чтоб его, девятилетнего пацана, 

просто гладили по голове… 

До чего же дошло наше государство! До 

чего мы все дали ему дойти! Т

P.S. Пока коллеги погибшей Елены Гайнулловой 
и ее девятилетний сын Стасик пытаются добить-
ся справедливости, бабушка Стелла повторно 
попала в ковид-госпиталь.

А поскольку никто не 

знает, попадет ли  он 

в это «компьютерное 

счастье», каждый претендент 

старается держать себя в руках», – 

уверял господин Барщевский. 

Его тогда не послушали, а на-

прасно. Но хотя бы теперь, ког-

да все наглядно убедились, что 

существующая система не дает 

результатов, не пора ли ее под-

править? 

Существует и другой способ 

профилактирования корруп-

ции – проверка претендентов на 

должности с помощью «детектора 

лжи». В Москве это применил мэр 

Сергей Собянин, причем массо-

во. При вступлении в должность 

градоначальник ввел тестирова-

ние на полиграфе специалистов 

сферы размещения госзаказа – и 

40% чиновников не прошли ис-

пытания. Спустя два года доля 

«непригодных» упала до 8%, а 

финансовая эффективность рабо-

ты всего сектора выросла в разы. 

После чего тестирование начали 

проводить в некоторых других 

департаментах столичного пра-

вительства. Цель – понять, на-

сколько данный чиновник устой-

чив, способен ли он отказаться 

от сомнительных и незаконных 

соглашений. Результаты прове-

рок на полиграфе направлялись 

лично руководителям органов 

исполнительной власти города 

для принятия решений.

Естественно, в соответствии 

с законом тестирования прово-

дились с письменного согласия 

испытуемых. Были и отказавшие-

ся, но их доля не превышала 4%. 

Некоторым предлагали другие 

должности, не связанные с рас-

поряжением госимуществом, 

другие увольнялись.

Впрочем, как сразу же сооб-

щила пресс-секретарь мэра сто-

лицы Гульнара Пенькова, «это 

эксперимент, который не распро-

страняется на все правительство 

Москвы».

Увы, на власти других россий-

ских регионов это тоже не рас-

пространяется: тестирование 

на «детекторе лжи» за послед-

ние 10 лет не только не стало 

привычным, но и сворачивается 

даже в столице. А на федеральном 

уровне, в Госдуме, идет протал-

кивание законопроекта, который 

освобождает чиновников, судей, 

прокуроров, военнослужащих 

и другие категории граждан от 

с. 1

с. 1

Ставропольский 

губернатор Владимир 

Владимиров совершил 

нерядовой поступок – 

разом уволил всех 

своих министров.

29,3 млн рублей
заплатили из бюджета за томограф в Иркутской области. 
Челябинский Минздрав выложил за такой же 60 млн за штуку, 
а в городе-герое Севастополе точно такой же аппарат купили 
за 63 млн рублей. И все это законно?

Роскомнадзор потребует от операторов связи
информацию об абонентах и их телефонных звонках в соответствии 

с подготовленным распоряжением правительства РФ 

Космической науке в России требуется 15–16 млрд рублей 
в год. Как сообщил гендиректор госкорпорации Дмитрий Рогозин, это минимально необходимые 

объемы финансирования
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Георгий Бовт
публицист

– Теоретически шансы сохранить Со-
юз были. Но вся логика политических 
процессов не позволила бы его со-
хранить в полном составе. К распаду 
толкали прежде всего экономические 
причины, и референдум здесь не мог 
сыграть решающую роль. Да и поздно 
было спасать СССР, реформы могли бы 
помочь в конце 70-х. О возможности 
распада современной России рас-
суждать не буду, сейчас это подсудное 
дело.

Дмитрий Орешкин
политолог

– Во-первых, шесть республик не 
голосовали. Во-вторых, вспомните, 
как звучал вопрос: «Считаете ли вы не-
обходимым сохранение Союза Совет-
ских Социалистических Республик как 
обновленной федерации равноправ-
ных суверенных республик, в которой 
будут в полной мере гарантироваться 
права и свободы человека любой 
национальности?». А в других респуб-
ликах его подправили. Так, 10 млн 
казахов спросили: стоит ли сохранить 
СССР с Казахстаном в составе, но на 
правах суверенного государства? Так 
что говорить о единодушной воле со-
ветского народа нельзя, ее не было. 
Местные элиты пожелали оставаться 
крупной рыбой в малой воде. И это 
еще благо, что СССР распался относи-
тельно мирно.

Кремль, памятуя 1991 год, в ХХI веке 
восстановил жесткую централизацию 
власти. Однако в результате разница 
между полутора десятками крупных 
городов и остальной Россией усугубля-
ется, а значит, и риск развала страны 
увеличивается.

Николай Сванидзе
член президентского Совета по 

правам человека

– У СССР шансов не было. Полная не-
способность составить конкуренцию 
Западу. Неадекватность социальная 
и экономическая. Если что-то подоб-
ное произойдет с современной Росси-
ей, причины будут схожими, внутрен-
ними. Внешний враг бессилен перед 
нашей страной со времен монголо-
татарского ига. Главный враг – наши 
внутренние проблемы.

Олег Шеин
депутат Госдумы

– Референдум сам по себе прово-
цировал распад СССР. Представьте, 
сейчас проведут референдум: «Со-
хранять Россию или нет?». Сам вопрос 
выливается в политическое действие. 
Действующими лицами этого распада 
стала партийная, комсомольская и хо-
зяйственная бюрократия. Они же, а не 
выходившая на площади массовка 
стали бенефициарами развала СССР. 
В ряде союзных республик бюрокра-
тия обрела безграничную власть – как 
в той же Туркмении. В нынешней Рос-
сии избежать острого политического 
кризиса еще можно, если дать людям 
больше прав и справедливости. Рос-
сияне и крупнейшая их часть – русские 
по сути своей не разрушители страны. 
Именно это обстоятельство пока удер-
живает ее от дезинтеграции.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Был ли шанс 
у СССР?
30 лет назад, 17 марта 1991 года, 

советские люди приняли участие 

в референдуме о сохранении 

Советского Союза. Подавляющее 

большинство граждан тогда 

высказались в защиту единого 

государства, которое тем не 

менее прекратило существование 

в декабре 1991 года. Почему? 

И грозит ли что-то подобное 

современной России?

ВОПРОС «ТРУДА»

наказания за нарушение анти-

коррупционных норм, если оно 

произошло «по независящим от 

госслужащих обстоятельствам»: 

мол, украл, но поневоле. Первое 

чтение документа уже пройде-

но. Так что скоро в России ува-

жительной причиной для на-

рушения антикоррупционного 

законодательства могут стать 

стихийные бедствия, в том числе 

землетрясения, наводнения, ура-

ганы, а также пожары, массовые 

заболевания, забастовки, воен-

ные действия, террористические 

акты. Кроме того, «нечаянная» 

коррупция станет ненаказуемой 

в условиях введенных органами 

власти ограничительных мер.

Причем этот пункт уже дей-

ствует на практике. «Новая 

газета» только что напечатала 

материалы коллективного рас-

следования правозащитников и 

журналистов о гигантских рас-

тратах государственных денег, 

выделенных в прошлом году на 

закупку медицинской техники и 

расходных материалов для кли-

ник, перепрофилированных для 

борьбы с коронавирусной инфек-

цией. Поводом для этих растрат 

– то есть крупномасштабного 

воровства – стали именно огра-

ничительные меры, принятые 

властями. Год назад, учитывая 

чрезвычайные обстоятельства, 

в которые попала российская 

(и вся мировая) медицина, 

Минфин, МЧС и Федеральная 

антимонопольная служба со-

вместным письмом разреши-

ли территориальным органам 

власти закупать для подведом-

ственных больниц необходимую 

технику без обязательных кон-

курсных процедур – у так назы-

ваемого единственного постав-

щика. И что же? 

В Ростовской области аппара-

ты искусственной вентиляции 

легких Carescape R860 областная 

клиническая больница покупала 

по 4,2 млн рублей за штуку, а в 

соседней Липецкой области – за 

2,91 млн. Учитывая, что Ростов-

ская больница купила сразу 

20 аппаратов ИВЛ, она могла сэко-

номить 25,8 млн. Тем временем 

областная больница в Ярославле 

купила 11 аппаратов ИВЛ всего по 

1,75 млн рублей и сэкономила еще 

больше. И подобных «ценовых ка-

челей» участники расследования 

нашли десятки. Та же картина с 

томографами Optima CT540: в Ир-

кутской области за такой аппарат 

платили 29,3 млн, челябинский 

областной Минздрав не пожалел 

60 млн за штуку, а Медицинский 

информационно-аналитический 

центр Севастополя купил томо-

граф за 63 млн рублей. Как вы 

думаете почему?

Еще пример. В соседних Вла-

димирской и Ивановской об-

ластях купили по рентгенов-

скому мобильному аппарату 

Matrix Ibis s. r. l. в одинаковой ком-

плектации: Петушинская район-

ная больница Владимирской об-

ласти получила его за 5,8 млн, а 

городская клиническая больница 

№4 в Иванове – за 8,5 млн рублей. 

Ну и кто там разбогател на три 

«сверхплановых» миллиона?

Но чаще счет шел на десятки 

и сотни миллионов. Журнали-

сты выяснили, что пандемия 

коронавируса способствовала 

появлению в России рынка пере-

купщиков – компаний и индиви-

дуальных предпринимателей, 

которые никогда ранее не зани-

мались медицинской техникой 

и вообще не имели отношения 

к медицине. Но с появлением 

пандемии и разрешения закупать 

дорогостоящую технику на бес-

конкурсной основе заказчики 

почему-то стали приобретать 

ее не у официальных произво-

дителей и дистрибьюторов, а 

преимущественно у компаний-

посредников. Кто стоит за этими 

компаниями, можно только до-

гадываться. 

Расследование проводилось 

по 83 регионам страны и зафик-

сировало многие десятки фактов 

закупок по очень разным ценам. 

Далее этими цифрами должны 

были заняться правоохранитель-

ные органы, выясняя причины 

и следствия. Но пока уголовные 

дела заведены лишь в Республике 

Алтай и Омской области, провер-

ки проводятся в Новосибирске, 

Кемерово и Барнауле. В других 

регионах органы не торопятся…

В общем, грузите миллионы 

бочками… Т

Стасик Гайнуллов с мамой Еленой.

Андрей КОНОВАЛ 
руководитель профсоюза медработников 

«Действие», в котором состояла Лена 

Гайнуллова

– Женщина, десятки лет проработавшая на скорой помо-
щи, сражалась на передовой и погибла в ходе этой войны. 
Ее муж тоже умер. Остался несовершеннолетний ребенок 
на руках у дедушки с бабушкой, которые тоже тяжело пере-
болели коронавирусом. Ни в указе президента, ни в поста-
новлении правительства не устанавливается 14-дневный 
инкубационный период как срок, который следует при-
менять для расследования таких страховых случаев. Как 
известно, есть и бессимптомное течение ковида. Работа в 
медучреждении – это место, где риск заражения ковидом 
выше общепопуляционного. Соответственно, при рассле-
довании смерти работника должна быть презумпция за-
болевания именно на работе, если не будет доказано иное. 
Чиновники должны доказывать, что врач контактировал с 
заразным лицом либо вне службы, либо он был в отпуске, 
либо на больничном.

Вспомним, как все это начиналось. В мае 2020-го 
президент Владимир Путин пообещал выплачивать 

медикам, заразившимся коронавирусом на рабочем 
месте, и семьям медработников, погибших от COVID-19, 
компенсации. В каждом случае заражение должно рас-
следоваться врачебной комиссией, которую создает 
работодатель. Эта комиссия устанавливает, заболел со-
трудник при исполнении трудовых обязанностей или нет. 
Особенно сложно доказать, что заражение произошло 
на работе, тем медикам, которые работали в больницах, 
не перепрофилированных под лечение COVID-19. Так 
что для получения этих денег семьи погибших медиков 
собирают кипы бумаг, ищут пациентов, которые могли 
заразить врача.

Страховые компенсации выплачивает Фонд соци-
ального страхования (ФСС). Медики, заболевшие ко-
ронавирусом на рабочем месте, могут претендовать на 
компенсацию в 68,1 тысячи рублей. В случае получения 
инвалидности из-за заражения коронавирусом на рабо-
те – от 688 тысяч до 2 млн рублей. В случае смерти медика 
его семья должна получить 2,7 млн. Эти суммы должны 
выплачиваться сверх тех компенсаций, что предусмотрены 
федеральным законом №125 о страховании от несчастных 
случаев и профессиональных заболеваний.

В указе президента есть два важных уточнения, кото-
рые для многих семей стали причиной лишения их выплат. 
Первое: оговорка о том, что страховые компенсации предо-
ставляются только тем медикам, которые непосредственно 
работают с больными коронавирусом, то есть в перепро-
филированных под COVID-19 госпиталях. Второе: в кате-
гории родственников, которые могут получить страховые 
выплаты, если в их семье погиб медработник, не включены 
совершеннолетние дети. Получить деньги могут супруги, 
родители, бабушки и дедушки, а также подопечные медра-
ботника, причем их возраст в указе не ограничен.

С начала пандемии в России в Минздраве не раз от-
читывались о количестве выплаченных компенсаций. По 
данным ведомства, к середине декабря медработникам 
выплатили 11 млрд рублей. Из них миллиард ушел на стра-
ховые 400 семьям умерших медиков.

В регулярно обновляемом списке памяти погибших во 
время пандемии медработников на момент публикации 
было 1153 имени. Этот список ведут сами медики, он не 
является официальным. Скольким родственникам меди-
ков было отказано в компенсациях, неизвестно. Такая 
статистика не публикуется.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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Саратовский НПЗ, который входит в нефтеперерабатывающий блок 
НК «Роснефть», получил экономический эффект свыше 1,5 млрд рублей от реализации программы повышения 

операционной эффективности (ПОЭ) в 2020 году, что на 18% выше показателей предыдущего года

•ОПЫТ•

«Роснефть» разработала уни-

кальную технологию производ-

ства катализатора гидрокре-

кинга и начинает его выпуск в 

Башкирии на базе предприятия 

«РН-Кат». Данный катализатор 

используется в процессе вы-

пуска всех видов топлива эколо-

гического стандарта Евро-5 и до 

недавнего времени российская 

нефтеперерабатывающая от-

расль закупала его практически 

полностью за рубежом. 

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

В 
компании рассчитывают, 

что новый катализатор 

существенно снизит зави-

симость российских НПЗ 

от импортных поставок 

ката лизаторов. Новый про-

дукт успешно испытан на базе 

Новокуйбышевского завода 

катализаторов с привлечением 

специалистов Средневолжского 

научно-исследовательского ин-

ститута по нефтепереработке. 

Испытания показали, что оте-

чественная разработка не усту-

пает импортным аналогам по 

таким ключевым параметрам, 

как активность (продолжитель-

ность работы катализатора с 

сохранением качественных ха-

рактеристик) и отбор целевых 

продуктов (показатель объема 

основной выработанной продук-

ции). «Роснефть» планирует на-

чать промышленный выпуск уже 

в этом году. Продукцию будут 

поставлять на Уфимский нефте-

перерабатывающий комплекс, а 

в будущем – и на другие заводы 

нефтяной компании.

Специалисты отрасли отме-

чают, что сейчас «Роснефть» 

во всех основных процессах 

нефтепереработки переходит 

на использование отечествен-

ных катализаторов, в том числе 

тех, которые производятся соб-

ственными предприятиями. По 

заявлению самой «Роснефти», 

на дежность поставок каче-

ственных катализаторов явля-

ется стратегическим вопросом 

обеспечения технологической 

устойчивости работы не только 

нефтяной компании, но и всей 

страны в целом. За счет развития 

высокотехнологичного произ-

водства катализаторов «Рос-

нефть» планирует к 2024 году 

вдвое снизить зависимость от 

зарубежных поставщиков дан-

ной продукции.

Вице-президент Независимо-

го топливного союза Дмитрий 

Гусев отметил, что создание в 

России собственного производ-

ства катализаторов гидрокре-

кинга станет большим шагом в 

обеспечении энергобезопасно-

сти страны. «За последние де-

сятилетия в отрасли сложилась 

очень сильная зависимость от 

импортных составляющих для 

нефтепереработки и зарубеж-

ных компаний. Поэтому получе-

ние российских катализаторов 

очень важно для развития всего 

топливно-энергетического ком-

плекса и открывает перспекти-

вы их продажи в государства, 

которые хотят выйти из зависи-

мости от одного поставщика», 

– отметил Дмитрий Гусев.

Главный элемент
Как известно, каталитические 

процессы играют ключевую 

роль при получении из нефтя-

ного сырья готовой продук-

ции – например, автомобиль-

ного топлива или авиационного 

керосина. А главный элемент в 

этом процессе – катализатор. Его 

разработка требует не только 

огромных финансовых затрат, 

но и фундаментальных научных 

знаний. Сегодня одна из главных 

задач инновационного развития 

неф тепереработки – исключение 

зависимости от поставок им-

портных катализаторов. Это не 

просто бизнес-цель, это вопрос 

энергетической безопасности 

страны. В случае перебоев по-

ставок встанет не только каж-

дый завод в России – остановится 

каждый автомобиль.

Крупнейшая нефтяная ком-

пания страны «Роснефть» уде-

Сделано в России
«Роснефть» создает инновационную продукцию для отечественной нефтепереработки
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ляет развитию производства 

катализаторов нефтеперера-

ботки самое пристальное вни-

мание. В периметре «Роснефти» 

работают два катализаторных 

предприятия – Ангарский и 

Новокуйбышевский заводы, а 

также создано совместное пред-

приятие ООО «РН-Кат», которое 

выпускает катализаторы гидро-

очистки и гидрокрекинга.

Специалисты нефтяной ком-

пании ведут работы, связанные 

с катализом и катализаторами, 

в трех корпоративных научно-

исследовательских институтах. 

Ангарский завод катализаторов 

и органического синтеза про-

изводит продукцию широкого 

спектра. Основное направление 

– платиносодержащие катали-

заторы риформинга, изомери-

зации, производства водорода, 

предгидроочистки бензиновых 

фракций. Его мощность – до 400 

тонн в год. Предприятие выпу-

скает более 50 марок катализа-

торов для различных процессов 

затора загружена на установке 

гидроочистки дизельного то-

плива Рязанской нефтеперера-

батывающей компании. Ранее 

катализатор, который также 

был произведен на башкир-

ском предприятии компании 

«РН-Кат», успешно прошел опыт-

но-промышленные испытания 

на базе уфимской группы НПЗ 

«Башнефти». В ходе испытаний 

выяснилось, что новейший ка-

тализатор снижает содержание 

серы не только на прямогонном 

сырье, но и при вовлечении до 

40% компонентов вторичного 

происхождения. До настояще-

го момента это являлось недо-

стижимой задачей для многих 

западных поставщиков катали-

заторов. По своей активности 

данный катализатор значитель-

но превосходит ранее исполь-

зовавшиеся на предприятиях 

компании импортные аналоги.

Катализатор позволяет полу-

чать дизельное топливо, которое 

соответствует самым современ-

ным техническим требованиям 

и обеспечивает высокое каче-

ство готовой продукции.

Кстати, в ноябре 2020 года 

Рязанский НПЗ перевел уже 

четвертую из пяти установок 

каталитического риформинга 

на катализаторы производства 

«Роснефти», которые также име-

ют высокие эксплуатационные 

характеристики. Как отмечают 

на предприятии, промышленное  

применение отечественных ка-

тализаторов позволит заводу по-

высить экономическую эффек-

тивность и технологическую 

устойчивость производства.

Топливо для Арктики
Специалисты «Роснефти» так-

же создали еще один катали-

затор на основе благородных 

металлов, который позволяет 

получать зимние и арктические 

сорта дизельного топлива. Их 

особенность состоит в том, что 

с их помощью возможна эффек-

тивная переработка высокосер-

нистого сырья с получением 

моторного топлива с ультра-

низким содержанием серы. Ав-

торы разработки – ученые ООО 

«РН-ЦИР», который входит в 

периметр научного комплекса 

НК «Роснефть». Первые опытно-

промышленные партии инно-

вационных катализаторов вы-

пущены на Новокуйбышевском 

заводе катализаторов нефтяной 

компании.

Внедрение новейших раз-

работок в производственный 

процесс позволит проводить 

гидроочистку и изодепарафи-

низацию в одной установке для 

изготовления экологически чи-

стых арктических и зимних ди-

зельных топлив.

Стоит отметить, что россий-

ский рынок катализаторов раз-

делен на сегменты, в каждом из 

которых есть свой лидер. «Рос-

нефть» фактически является 

единственной в стране компа-

нией, которая выпускает пла-

тиносодержащие катализаторы 

риформинга и катализаторы для 

производства водорода, а теперь 

еще и гидроочистки дизельного 

топлива. Катализаторы рифор-

минга – самые дорогие, но срок их 

службы может тянуться до 10 лет. 

На сегодняшний день уже более 

60% используемых НПЗ «Роснеф-

ти» катализаторов риформинга 

произведены на заводе в Ангар-

ске. «Роснефть» на протяжении 

нескольких лет производит по-

этапную замену импортных 

катализаторов на катализаторы 

собственного производства на 

установках риформинга бензи-

на. Эти же катализаторы не менее 

успешно эксплуатируются рос-

сийскими предприятиями дру-

гих нефтяных компаний. Важно 

также отметить, что сегодня бо-

лее 70% водорода вырабатыва-

ется на катализаторах парового 

риформинга производства Ан-

гарского завода.

Разработка и внедрение пер-

спективных технологий в неф-

техимии позволят значительно 

снизить зависимость России 

от импортной продукции. Как 

сообщает «Роснефть», на базе 

опытно-промышленного ком-

плекса в Новокуйбышевске пла-

нируется создание технологий 

для промышленного выпуска 

новых поколений конкуренто-

способных катализаторов ги-

дроочистки дизельного топлива 

и вакуумного газойля, а также 

других процессов нефтеперера-

ботки.

В настоящее время доля им-

порта в катализаторах гидро-

очис т к и сос та в л яе т около 

90–95%. За счет развития вы-

сокотехнологичного произ-

водства «Роснефть» планирует 

существенно снизить этот по-

казатель.

В состав нового опытно-про-

мышленного комплекса входят 

девять основных технологиче-

ских линий, а также пять вспо-

могательных блоков, которые 

включают в себя оборудование 

для производства катализаторов 

процессов нефтепереработки, а 

также различные средства кон-

троля, измерения и управления 

процессами приготовления ка-

тализаторов. Промышленные 

установки способны произво-

дить около 200 кг различных 

катализаторов в сутки (6 тонн 

ежемесячно).

Сейчас российские заводы 

катализаторов способны выпус-

кать конкурентоспособные ка-

тализаторы, как правило, толь-

ко для гидроочистки бензина и 

керосина. Однако теперь бла-

годаря появившейся возмож-

ности отработки технологий 

производства катализаторов 

нового поколения компания 

«Роснефть» сможет наладить 

промышленный выпуск высо-

котехнологичного продукта. Т

Около 40% 
мирового рынка катализаторов 
нефтепереработки приходится на 
катализаторы гидроочистки

Более 60% 
используемых НПЗ «Роснефти» ката-
лизаторов риформинга произведе-
ны на заводе в Ангарске

«Роснефть» следует глобальным 
тенденциям и уже приступила 
к промышленной эксплуатации 
уникального катализатора 
гидроочистки собственного 
производства

Надежность поставок 
качественных катализаторов 
является стратегическим вопросом 
обеспечения технологической 
устойчивости работы не только 
нефтяной компании, но и 
всей страны в целом. За счет 
развития высокотехнологичного 
производства катализаторов 
«Роснефть» планирует к 2024 году 
вдвое снизить зависимость от 
зарубежных поставщиков данной 
продукции

Каталитические 
процессы играют 
ключевую роль 
при получении 
из нефтяного 
сырья готовой 
продукции – 
например, 
автомобильного 
топлива или 
авиационного 
керосина. 
А главный элемент 
в этом процессе – 
катализатор

В периметре «Рос-
нефти» работают 
два катализа-
торных предпри-
ятия – Ангарский 
и Новокуйбышев-
ский заводы, а 
также создано со-
вместное предпри-
ятие ООО «РН-Кат», 
которое выпуска-
ет катализаторы 
гидроочистки и 
гидрокрекинга

нефтепереработки и нефтехи-

мии. Завод является основным 

российским производителем 

катализаторов риформинга 

бензина.

Этап промышленной 
эксплуатации
Эксперты отмечают, что на ка-

тализаторы гидроочистки при-

ходится около 40% мирового 

рынка катализаторов нефтепе-

реработки. В ближайшие годы 

из-за снижающегося качества 

добываемого сырья в переработ-

ку будет поступать все больше 

тяжелой и сернистой нефти. В 

связи с этим, а также из-за по-

вышения спроса на высокока-

чественные топлива возрастает 

роль процессов гидроочистки. 

Как следствие – будет возрас-

тать и спрос на катализаторы 

гидроочистки. В дизельных и 

бензиновых фракциях присут-

ствие серосодержащих соедине-

ний, азот- и кислород- крайне 

нежелательно, поскольку ведет 

к ухудшению работы дизель-

ных двигателей и двигателей 

внутреннего сгорания, вызы-

вая образование нагаров и так 

называемых лаковых пленок. 

Содержание этих соединений 

нежелательно и с экологической 

точки зрения.

«Рос нефт ь» с ле д ует гло -

бальным тенденциям и уже 

приступила к промышленной 

эксплуатации уника льного 

катализатора гидроочистки 

собственного производства. 

По сути, это первый катализа-

тор гидроочистки дизельных 

фракций для российской не-

фтеперерабатывающей отрасли, 

способный полностью заменить 

иностранные аналоги для полу-

чения дизельного топлива Евро-

5 с ультранизким содержанием 

серы менее 10 ррм. Промышлен-

ная партия уникального катали-

Ангарский завод полимеров НК «Роснефть» производит инновационную продукцию.

Специалисты ООО «РН-Кат» (входит в «Роснефть») разработали технологию производства катализатора гидрокрекинга, которая увеличит 

выпуск высококачественных моторных топлив Евро-5 из вакуумного газойля.
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ВВП КНР вырастет в 2020 году на 9%. Об этом заявили аналитики банка UBS, 
повысив свой предыдущий прогноз в 8,2%. Это обусловлено динамикой подъема экономики Китая в начале года и ожидаемым 

усилением экспортного спроса

ПОЛОСА ПОДГОТОВЛЕНА ПО МАТЕРИАЛАМ ГАЗЕТЫ «ЖЭНЬМИНЬ ЖИБАО»
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Это стало еще одной важной мерой, при-
нятой центральным правительством КНР 
по совершенствованию юридической и по-
литической систем Сянгана после принятия и 
введения в действие Закона о национальной 
безопасности в САР. «Решение ВСНП о со-
вершенствовании избирательной системы 
в САР Сянган» имеет большое и глубокое 
значение для воплощения идеи «управления 
Сянгана сянганцами» и гарантии стабильно-
го осуществления принципа «одна страна, 
две системы».

После возвращения Сянгана под юрис-
дикцию КНР Китай придерживается курса на 
обеспечение высокой степени автономности 
этого района на базе принципа «одна страна, 
две системы» и идеи «управления Сянгана 
сянганцами». КНР управляет Сянганом на 
основе закона, соблюдает конституционный 
порядок в районе на базе Конституции КНР 
и Основного закона Сянгана, поддерживает 
поступательное развитие демократии в этом 
специальном административном районе, 
гарантирует демократические права сянган-
цев в соответствии с законом.

Следует отметить, что в последние годы 
силы, которые выступают против Китая и за 
«независимость Сянгана», воспользовались 
избирательной системой и проникли в струк-
туру управления САР. Они ведут подрывную 
деятельность, пытаются парализовать ра-
боту Законодательного совета, намеренно 
препятствуют работе администрации САР 
и даже совместно с внешними силами пы-
таются взять под контроль выборы с целью 
захвата власти. Эти действия нанесли се-
рьезный ущерб конституционному порядку 
и верховенству закона в Сянгане, бросив 
вызов Конституции КНР, Основному закону 
САР и авторитету Закона о государственной 
безопасности в Сянгане. Они поставили под 
серьезную угрозу национальный сувере-
нитет, безопасность и интересы развития, 
сильно подорвали стабильность сянганского 
общества, а также оказали большое влияние 
на благосостояние жителей района. Важной 
причиной заметных пробелов в нынешней 
избирательной системе Сянгана является то, 
что принцип «управление Сянгана патриота-
ми» не получил своей всесторонней реализа-
ции. «Решение ВСНП о совершенствовании 
избирательной системы в САР Сянган» 
нацелено на постепенное совершенство-
вание избирательной системы в Сянгане, 
воплощение принципа «управление Сянгана 
патриотами» и изоляцию тех, кто выступает 
против Китая и за хаос в Сянгане. Китай на-
мерен устранить скрытые опасности и риски, 
существующие в системе и механизмах 
управления Сянганом.

«Сянган управляется патриотами» – это 
и есть смысл курса «одна страна, две систе-
мы». Еще в июне 1984 года товарищ Дэн 
Сяопин ясно изложил границы и критерии 
политики «Сянганом управляют сянганцы». 
Он отметил, что Сянганом должны управ-
лять патриоты. Генеральный секретарь ЦК 
КПК Си Цзиньпин заявил, что для гарантии 
последовательного осуществления принци-
па «одна страна, две системы» необходимо 
придерживаться идеи «управления Сянгана 
патриотами». Вне зависимости от страны 
верность своей Родине – это основная по-
литическая этика, которую должны соблю-
дать государственные должностные лица 
и те, кто баллотируется на государственные 
должности. Сянган является специальным 
административным районом Китая, частью 
Китайской Народной Республики, поэтому 
отстаивание принципа «управление Сян-
гана патриотами» является непреложной 
истиной. Это основополагающий принцип, 
который имеет отношение к государ-
ственному суверенитету, безопасности 
и интересам развития, а также касается 
долгосрочного процветания и стабильности 
Сянгана. Только добившись того, что «Сян-
ган управляется патриотами», центральное 
правительство КНР осуществит эффектив-
ное общее управление САР, а конституцион-
ный порядок, установленный Конституцией 
и Основным законом, будет эффективно 
защищен.

Центральное правительство КНР облада-
ет правом создавать специальные админи-
стративные районы и утверждать их системы. 
Избирательная система является важной 
составляющей частью политической систе-
мы и строя Сянгана. Совершенствование 
избирательной системы под руководством 
центрального правительства КНР имеет 
несомненную легитимность, законность и 
необходимость. После возвращения Сянгана 
под юрисдикцию Китая исторически важные 
поправки в избирательную систему Сянгана 
вносились под руководством центрального 
правительства КНР.

Благосостояние народа, технологии и инновации 
Каким будет Китай в период осуществления программы 14-й пятилетки?

11 марта на 4-й сессии Всекитай-

ского собрания народных пред-

ставителей (ВСНП) 13-го созыва 

было принято «Решение ВСНП о со-

вершенствовании избирательной 

системы в САР Сянган». 

•СОБЫТИЕ•

11 марта закрылась 4-я сессия 

ВСНП 13-го созыва, были при-

няты программа 14-й пятилетки 

и стратегия развития на период 

до 2035 года. Таким образом, 

Китай утвердил дорожную 

карту развития страны на по-

следующие 5–15 лет. Это план 

нового пути Китая, а также про-

грамма совместных действий 

китайского народа.

В 
современном мире ВВП уже 

давно не является един-

ственным показателем, из-

меряющим экономическую 

мощь страны. Насколько 

рациональна экономическая 

структура, эффективна произво-

дительность, а также насколько 

возможно экологическое разви-

тие – все это важно для оценки 

эффективности экономического 

развития.

В последние годы КНР посто-

янно прилагает усилия, для того 

чтобы избежать «теории, лишь 

основанной на ВВП», концентри-

руется на переходе от стреми-

тельного количественного к ка-

чественному экономическому 

развитию, а также на ускорении 

строительства новой структуры 

развития. Официальные лица не-

однократно подчеркивали, что 

текущие противоречия в разви-

тии Китая сосредоточены на ка-

честве, в связи с этим необходимо 

уделять приоритетное внимание 

проблемам развития.

Принятая новая дорожная 

карта демонстрирует эту кон-

цепцию. В программе 14-й пя-

тилетки КНР не установила кон-

кретной цели экономического 

роста, что является крайне ред-

ким явлением для Китая. Пекин 

лишь обозначил необходимость 

поддерживать среднегодовой 

рост ВВП в «разумных пределах, 

ежегодно изучать данные в со-

ответствии с ситуацией». Такое 

заявление обозначено впервые 

в истории пятилетних планов.

Китай не собирается ограни-

чивать себя конкретной целью 

роста – это отчетливый сигнал, 

который означает, что КНР будет 

концентрироваться на повыше-

нии качества и эффективности 

экономического роста.

Такая «счастливая» дорожная 

карта указывает на то, что Китай 

намерен придать большее значе-

ние благосостоянию жителей.

КНР постоянно придержи-

вается принципа «народная 

поддержка является важной по-

литикой». «Стабильное благосо-

стояние означает стабильность 

общества», необходимо учиты-

вать самые насущные и прак-

тические проблемы и интересы 

людей, эффективно защищать 

средства к существованию жи-

телей страны. Во время распро-

странения эпидемии каждая 

жизнь спасалась любой ценой. 

Когда экономика страны стал-

кивалась с большими удара-

ми, по-прежнему делалось все 

возможное, чтобы искоренить 

абсолютную бедность. Во всех 

этих действиях проявляется кон-

цепция, основанная на том, что 

«народ превыше всего».

На новом этапе развития до-

стигнут более заметный практи-

ческий прогресс во всестороннем 

улучшении благосостояния лю-

дей, которые будут находиться 

в центре внимания в перспек-

тивных целях развития Китая 

в последующие 15 лет.

От роста располагаемого по-

душевого дохода до увеличения 

ВВП, а также до повышения мини-

мального размера оплаты труда, 

расширения численности средне-

го класса; от роста коэффициента 

участия в базовом пенсионном 

страховании до 95% до увеличе-

ния продолжительности жизни 

на один год; от эффективного 

контроля детского ожирения и 

миопии до устранения гендерной 

дискриминации в трудоустрой-

стве – в плане повсеместно уде-

ляется внимание народу.

Опора на традиционные 

секторы для достижения по-

беды в конкуренции уже оста-

лась в истории. Вслед за новым 

раундом научно-технической 

революции и ускорением про-

мышленной революции широко 

применяются новые технологии, 

а именно: большие данные, ис-

кусственный интеллект, мобиль-

ный интернет, облачные вычис-

ления и сеть 5G. Человечество 

уже вступило в эпоху цифровой 

экономики, конкуренция между 

странами все чаще проявляется 

в ключевых технологиях, а также 

в новых отраслях, методах управ-

ления и моделях.

Согласно плану, в последую-

щие пять лет «заметно улучшат-

ся» инновационные возможно-

сти Китая, среднегодовой темп 

роста расходов на исследования 

и разработки превысит 7%.

Китай полон решимости ве-

сти битву за ключевые техно-

логии, планирует направить 

свои усилия на такие передо-

вые сферы, как искусственный 

интеллект, квантовая инфор-

мация, интегральные схемы, 

жизнь и здоровье, осуществить 

ряд перспективных и стратеги-

ческих национальных научно-

технических проектов, сконцен-

трировать преимущественные 

ресурсы для предотвращения 

и контроля новых инфекцион-

ных заболеваний и рисков для 

биобезопасности.

Китай так же планирует 

разработать новые передовые 

технологии и осуществить про-

мышленное преобразование 

в области квантовой информа-

ции, в генетических технологиях 

и будущих сетях, для того что-

бы доля добавленной стоимости 

стратегических развивающихся 

отраслей в ВВП превысила 17%.

Для Китая такие амбициоз-

ные цели не только означают 

восполнение существующих 

научно-технических пробелов 

в ключевых отраслях, защиту 

экономического суверенитета 

и безопасности страны, но и вы-

ход в ряды научно-технических 

держав. Это символ использова-

ния возможностей в условиях все 

более ожесточенной междуна-

родной конкуренции.

В условиях, когда Китай 

и весь мир входят в ключевой 

этап развития, эта дорожная 

карта не только воплощает новое 

видение Китая в качестве силь-

ной страны, но и предоставляет 

многочисленные возможности 

миру. Будучи второй экономи-

кой в мире и страной, которая 

практикует открытость и со-

трудничество, КНР приклады-

вает усилия для осуществления 

более качественного, эффектив-

ного, справедливого, продол-

жительного и безопасного раз-

вития, дает новый импульс для 

развития мировой экономики, 

помогая ей выходить на «более 

высокий уровень» после удара 

эпидемии.

Сянганом 
управляют 
патриоты

Революция в развитии: 
от количества к качеству

•ОПЫТ•

В докладе о работе правительства Ки-

тая на 4-й сессии ВСНП 13-го созыва 

было отмечено, что рост ВВП Китая 

в 2021 году ожидается на уровне более 

6%. Ранее разные структуры пред-

ставили более высокие прогнозы эко-

номического роста Китая в этом году. 

Прогноз Международного валютного 

фонда (МВФ) – 8,1%, Всемирного банка 

(ВБ) – 7,9%. Экономисты также в целом 

оптимистично смотрят на перспективы 

экономического восстановления КНР. 

Когда Китай заявил о 6-процентном ро-

сте ВВП, многие, возможно, задались 

вопросом о том, является ли 6% показа-

телем ниже ожидаемого прогноза.

Следует заметить, что задана нижняя 

граница, но не установлен верхний пре-

дел. Это обеспечивает прочную основу 

для экономического роста. Так можно 

добиваться более высоких результатов 

роста, а также оставить пространство 

для структурных реформ. В связи с этим 

цель роста в «более 6%» в полной мере 

учитывает необходимость и возможно-

сти, а также известные преимущества 

и неизвестные риски, является относи-

тельно выполнимой и безопасной за-

дачей.

Из-за влияния особенных факторов, 

связанных с контролем и профилактикой 

эпидемии нового типа коронавируса, в до-

кладе о работе правительства в прошлом 

году не была установлена конкретная цель 

роста ВВП. В этом году доклад о работе 

правительства установил цель ВВП на базе 

всестороннего и комплексного анализа. 

На поверхностном уровне Китай добился 

значительных результатов в координа-

ции работы по профилактике и борьбе 

с эпидемией, а также в экономическом 

и социальном развитии. Перспективы вос-

становления КНР относительно опреде-

ленные, заложена база для постановки 

количественных целей. На более глубо-

ком уровне для Китая как развивающейся 

страны развитие по-прежнему является 

очень важной темой, цель экономическо-

го роста – это не только количественные 

данные, но и символический флюгер, ко-

торый может направлять к конкретной 

цели роста. КНР следует сосредоточиться 

на реформировании и инновациях, про-

двигать высококачественное развитие, 

а также сформировать базу для дальней-

шего развития.

Одновременно с этим цель роста в «бо-

лее 6%» не только является количествен-

ной целью, но и означает оптимизацию 

экономической структуры и трансформа-

цию модели развития. В докладе о работе 

правительства в этом году также отме-

чается, что «энергоемкость ВВП Китая 

снизится примерно на 3%». Кроме этого, 

выдвинуто требование об осуществлении 

работы в сфере пиковых выбросов угле-

рода и углеродной нейтральности. Тре-

буется также разработать план действий 

по достижению пика выбросов углерода 

к 2030 году. Все это будет способствовать 

дальнейшему развитию новых источни-

ков энергии в Китае, а также сделает фон 

экономического развития «чистым».

Китай также намерен выдвинуть ряд 

практических мер, от «глубокого продви-

жения реформирования в разных сферах 

и стимулирования жизнеспособности 

субъектов рынка» до «осуществления 

высококачественного экономического 

развития на базе инновационного разви-

тия, разработки новых импульсов». КНР 

следует постепенно продвигать научно-

техническую независимость, давать тол-

чок инновационным силам, чтобы они, 

в свою очередь, стимулировали высоко-

качественное экономическое развитие.

Цель роста в «более 6%» включает 

в себя стремление людей к прекрасной 

жизни, а также отражает мышление раз-

вития, ориентированное на человека. 

Рост в «более 6%» обеспечит увеличение 

средств к существованию людей, а также 

принесет пользу тысячам семей.

«Большие коммерческие банки увели-

чили объем ссуд микропредприятиям на 

более 30%», продолжая поддерживать мел-

кие и средние предприятия. Вместе с этим 

«улучшаются условия жизни людей, про-

должается увеличение доходов жителей 

с помощью разных методов». «Финансовые 

субсидии на душу населения для базового 

медицинского страхования и основных 

услуг общественного здравоохранения 

будут увеличены на 30 юаней и 5 юаней 

соответственно», чтобы продолжать улуч-

шать жизнь людей и повышать их благосо-

стояние. Рост в «более 6%» обеспечивает 

более устойчивую основу для внутреннего 

спроса. Генеральный секретарь ЦК КПК 

Си Цзиньпин подчеркнул, что необходимо 

использовать метод рубежного мышле-

ния, готовиться к худшему, но стремиться 

к лучшему. Рост в «более 6%» выявляет та-

кое рубежное мышление, подготовившись 

к худшему результату, будет легче достичь 

более высокого показателя.

Есть все основания полагать, что Ки-

тай сможет достичь лучших результатов 

на основе новой стратегии экономиче-

ского роста, получит преимущества для 

долгосрочного развития.

В Пекине проходит 4-я сессия ВСНП 13-го созыва. 

Депутаты 

НПКСК 

выходят 

из Дома 

народных 

собраний. 

При строительстве автомагистрали 

Гуфу в уезде Синшань провинции Хубэй 

особое внимание уделялось защите 

окружающей среды: не уничтожались 

леса, не разрушались горы. Построена 

водная экологическая магистраль 

протяженностью 4,2 км. 

Пропускная 

способ-

ность кон-

тейнерного 

терминала 

Дапукоу 

порта Нин-

бо – Чжоу-

шань в про-

винции 

Чжэцзян 

достигла 

нового мак-

симума. 

Скоростная магистраль Сылань в провинции Юньнань проходит через реку Лань-

цанцзян.

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО
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Китай обгонит США по размеру экономики
в 2028 году, говорится в прогнозе экономистов Брукингского института 

(США)

Посольство Греции в Москве сообщило, 
что с 14 мая страна ждет туристов из РФ, которые должны иметь 

сертификат о вакцинации

Китайское международное импортное ЭКСПО: новые возможности

Умели летать, 
умели мечтать

Китай приглашает россиян на крупнейшую торговую выставку – ворота на самый емкий в мире рынок 

•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЛИ ЦЗИНЮАНЬ

ПОЛНОМОЧНЫЙ МИНИСТР ПОСОЛЬСТВА 
КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ 
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В 2020 году китайско-российские 

торгово-экономические отношения 

выдержали испытание пандеми-

ей, продемонстрировав высокую 

прочность благодаря совместным 

усилиям. Товарооборот между 

странами составил 107,8 млрд 

долларов США, в течение трех лет 

подряд превысив 100 млрд долла-

ров США. Китай стал крупнейшим 

экспортным рынком для россий-

ской сельскохозяйственной про-

дукции. Вопреки обстоятельствам 

увеличился объем инвестиций и 

строительных подрядных работ. 

Стабильно продвигаются вперед 

крупные стратегические проекты, 

такие как газопровод «Сила Сиби-

ри» и Амурский газохимический 

комплекс. Начал работу совмест-

ный китайско-российский науч-

но-технический инновационный 

фонд. Углубляется межрегиональ-

ное сотрудничество, расширяется 

спектр логистических и транспорт-

ных услуг. Непрерывно появляются 

новые точки роста, включая транс-

граничную электронную коммер-

цию, сеть 5G, облачные сервисы и 

«умные путешествия». Динамично 

развивается торгово-экономиче-

ское сотрудничество двух стран.

В настоящее время усиливается 

тенденция к антиглобализации. 

Влияние пандемии COVID-19 

огромно, мировая экономика по-

несла серьезные потери, а путь к ее 

восстановлению долог и непрост. 

Чтобы преодолеть неблагоприят-

ные последствия пандемии, поде-

литься возможностями китайско-

го рынка со всем миром, а также 

способствовать скорейшему вос-

становлению мировой экономики, 

Китай в ноябре 2020 года провел 

3-е Китайское международное им-

портное ЭКСПО (CIIE). Площадь 

коммерческой части выставки 

составила 360 тысяч квадратных 

мет ров, а число зарегистрирован-

ных закупщиков – 400 тысяч чело-

век. В ходе выставки подписаны 

протоколы о намерениях на сумму 

72,6 млрд долларов США. Некото-

рые российские предприятия, пре-

одолев все трудности, приехали в 

Китай для участия в CIIE, другие 

же приняли активное онлайн-учас-

тие. В обоих случаях удалось до-

биться хороших результатов. 

2020 год выдался непростым. Ки-

тай вел скоординированную борьбу 

с эпидемией, прилагал усилия для 

восстановления и развития эконо-

мики, осуществлял четкую полити-

ку по спасению граждан и рынка, 

при этом принимал комплексные 

меры по возобновлению деятельно-

сти производств. Благодаря этому 

экономике удалось постепенно вы-

йти из мглы пандемии. В 2020 году 

ВВП Китая вырос на 2,3%, КНР стала 

единственной крупной экономикой 

в мире, добившейся роста. Китай 

привлек 163 млрд долларов США 

иностранных инвестиций, товаро-

оборот внешней торговли Китая со-

ставил 32,2 трлн юаней (примерно 

4,7 трлн долларов США). По предва-

рительным данным, ожидается, что 

в последующие 10 лет совокупный 

объем импорта и экспорта товаров 

превысит 22 трлн долларов США. 

В целом долгосрочная положитель-

ная тенденция развития экономики 

Китая не изменилась.

Рынок Китая имеет безгранич-

ный потенциал, постоянно растет 

потребительский спрос, а возмож-

ности для бизнеса огромны. Общая 

численность населения страны со-

ставляет 1,4 млрд человек, средний 

класс составляет 400 млн человек, 

а ВВП на душу населения превы-

шает 10 тысяч долларов США. Об-

щий объем розничной торговли в 

2020 году составил 39,2 трлн юаней 

(примерно 5,7 трлн долларов США). 

Китай на протяжении восьми лет 

занимает первое место в рознич-

ной торговле онлайн и 12 лет под-

ряд занимает первое место по объ-

ему продаж автомобилей. По мере 

вступления Китая на новый путь 

всестороннего строительства со-

циалистической страны потенциал 

внутреннего спроса будет прояв-

ляться еще больше. Китай от всей 

души открывает свой рынок для 

всех стран мира, и его двери будут 

распахиваться все шире и шире. 

Китай всегда придерживается 

экономической глобализации, 

принципа взаимной выгоды, а 

также пути открытого сотрудниче-

ства. Китай поддерживает мульти-

латерализм, способствует устране-

нию торговых и инвестиционных 

барьеров, содействует упрощению 

процедур торговли и инвестиций, а 

также защищает стабильность гло-

бальной производственной цепоч-

ки и цепочки поставок. Наряду с 

этим Китай создал пилотные зоны 

и порты свободной торговли, ввел 

«негативный список» трансгранич-

ной торговли услугами, сократил 

«негативный список» доступа ино-

странных инвестиций на рынок, 

способствуя построению новой 

системы открытой экономики бо-

лее высокого уровня. Следующим 

шагом будет сокращение «Каталога 

запрещенных и ограниченных для 

импорта технологий», продолже-

ние совершенствования правовой 

системы, защита законных прав 

и интересов иностранных пред-

приятий в Китае. Тем самым КНР 

продолжает создавать интернацио-

нальную бизнес-среду с рыночной 

ориентацией, регулируемую на ос-

нове законов. 

CIIE является первой выставкой 

государственного масштаба, спе-

циализирующейся на импорте. 

CIIE демонстрирует решимость 

Китая твердо поддерживать ли-

берализацию торговли и активно 

открывать свой рынок для внешне-

го мира, превращает экспонаты в 

товары, а участников выставки – в 

инвесторов. Это важная платформа 

международных закупок, поощре-

ния инвестиций, культурных обме-

нов и открытого сотрудничества. 

В 2021 году 4-е CIIE пройдет с 5 по 

10 ноября в Шанхае. В общей слож-

ности будет организовано шесть 

выставочных зон для таких сфер, 

как продукты питания и сельско-

хозяйственная продукция, автомо-

били, техническое оборудование, 

товары потребления, медицинская 

техника, фармацевтика и оздорови-

тельная продукция, торговля услу-

гами. Китай от всей души приглаша-

ет российские компании принять 

участие в 4-м CIIE и воспользоваться 

платформой данного мероприятия 

для заключения большего числа 

торговых сделок, поиска дополни-

тельных возможностей сотрудниче-

ства и получения более ощутимой 

экономической выгоды. Совместно 

мы быстрее достигнем цели, постав-

ленной главами двух государств: до-

вести объем двусторонней торговли 

до 200 млрд долларов США.

ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ 

ИНФОРМАЦИИ ПОСЕТИТЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЙ САЙТ 4-ГО CIIE: 

HTTP://WWW.CIIE.ORG/ZBH/EN/

Национальный 

выставочный 

центр – место 

проведения 

Третьего Ки-

тайского меж-

дународного 

импортного 

ЭКСПО.

Бионический 

робот EX 

на стенде 

компании 

Microsoft 

в рамках 

выставки CIIE.
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•ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ•

Влиятельное издание Popular Mechanics опуб-

ликовало список лучших самолетов последних 

40 лет. В нем нашлось место и нашим былым 

достижениям. В 1988-м самолетом года был на-

зван Ан-225 «Мрия», а в 1998-м – Бе-200 «Альта-

ир». Корреспонденту «Труда» удалось поговорить 

с людьми, имевшими отношение к появлению 

и эксплуатации этих замечательных машин.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

З
аслуженный летчик-испытатель СССР Алек-

сандр Васильевич Галуненко (на фото) не уди-

вился моему звонку в Киев. Двадцать лет назад 

он был гостем нашей редакции, рассказывал, 

как впервые поднимал в небо исполина (длина 

– 84, размах крыла 88 метров. Ан-225 весит 250 тонн и 

еще столько же груза способен доставлять по воздуху).

«Ан-225 разрабатывался для перевозки компо-

нентов ракет-носителей и космических аппаратов. 

Но программу эту быстро свернули, – напоминает 

Александр Васильевич. – С тех пор «Мрия», существу-

ющая в единственном экземпляре, выполняет только 

коммерческие полеты. Еще один такой самолет готов 

на 70%, но своими силами, без серьезного инвестора, 

достроить его невозможно...»

В 1988 году «Мрия» доставила из Байконура в Киев, 

а затем в Москву 52-тонный «Буран». Самолет экспо-

нировался на авиакосмическом салоне в Ле Бурже, 

где произвел фурор. Совершил трансатлантические 

перелеты в США. Американцам пришлось признать, 

что крупнейший из всех летающих на планете само-

летов – не боинг. А потом СССР не стало. Гигант про-

стоял на земле семь лет, пока его не вернули к жизни 

специалисты АНТК имени О.К. Антонова и запорож-

ского моторостроительного предприятия «Мотор 

Сич». Они полностью обновили авионику, усилили 

конструкции фюзеляжа. В сентябре 2001-го самую 

большую в мире крылатую машину снова поднял 

в воздух Александр Галуненко, установив попутно 

сразу 110 мировых рекордов.

В начале марта Александр Васильевич отметил 

75-летие. Сегодня он преподает основы безопасности 

полетов будущим пилотам в Национальной летной 

академии Украины.

«Годы, когда мне довелось сидеть за штурвалом 

«Мрии», незабываемы, – признает Галуненко. – Летать 

на таком самолете – мечта каждого летчика. Кстати, 

неслучайно его название так и переводится: «мечта».

Увы, мечта несбыточная. Той страны, что сумела 

сконструировать и построить этот самолет, больше 

нет, а в одиночку ни Украине, ни России такой про-

ект не осилить.

Уникален и многоцелевой самолет-амфибия 

Бе-200, предназначенный для пожаротушения, экс-

тренной помощи в районах чрезвычайных бедствий, 

поиска и спасения на воде. Он может взять на борт 

12 тонн воды и погасить очаг возгорания там, куда по 

земле не добраться. На балансе МЧС России числится 

дюжина крылатых амфибий. Но из них летают только 

семь самолетов. Почему?

Вот мнение заслуженного военного летчика пол-

ковника Валерия Крузе (это с ним летал Владимир 

Путин в августе 2010-го над Рязанью): «Беда этой 

машины с самой современной авионикой, управ-

лением и системой безопасности в том, что ее про-

движение на рынке затянулось более чем на 20 лет. 

Ошибкой была передача производства из Таганрога 

в Иркутск. Мешает отсутствие сертификации для 

гражданской авиации».

Главный конструктор самолета Александр Явкин 

напоминает: «Проект «Бе-200» был ориентирован 

на завоевание мирового рынка, для чего были и до 

сей поры остаются основания. Самолет обладает 

непревзойденным набором летно-технических, эко-

номических и эксплуатационных характеристик. 

Однако в России самолет, эксплуатирующийся в МЧС 

с 2003 года, в качестве эффективного авиационного 

спасательного средства не рассматривается. Потому 

что спасать людей и леса в регионах, удаленных от 

Москвы, признано неэкономичным».

Три года назад президенту России группа энтузи-

астов направила предложения по созданию целого 

флота противопожарных самолетов на базе Бе-200, 

действующего под международной эгидой в пожа-

роопасных зонах мира «по вызову». Но масштабная 

идея осталась на бумаге, хотя лесные пожары – бич 

планеты. Впрочем, рассчитывать на реализацию 

таких проектов сегодня не приходится: и политиче-

ская погода нынче нелетная, и многое из того, чем 

обладала наша страна еще 30 лет назад, безнадежно 

утрачено.

Интересно, попадут ли российские самолеты в сле-

дующий список лучших по версии Popular Mechanics 

лет этак через 20–30? Т
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ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПОСОЛЬСТВОМ КНР В МОСКВЕ

Представленная информация носит справочный характер и не является
публичной офертой. Подробная информация о вкладе «Солнечные ставки» 
на сайте www.vbrr.ru.
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•НАКАНУНЕ•

В ближайшие 10 дней двум 

российским сборным – на-

циональной и молодежной – 

предстоит сыграть по три 

отборочных матча. Команде 

Станислава Черчесова пред-

стоит сразиться с соперника-

ми из Мальты, Словении и Сло-

вакии. Кроме этих команд 

в нашей отборочной группе 

также Хорватия и Кипр.

ВЛАД МЕНЬШОВ

Ф
ормула отбора на чемпио-

нат мира – 2022 жесткая: 

из 10 групп напрямую 

в Катар попадают лишь 

победители, плюс еще 

три пройдут со вторых мест. 

И хотя журналисты и даже спе-

циалисты сегодня хвалят яркую 

игру кандидатов в сборную Рос-

сии в матчах РПЛ, слишком памя-

тен печальный опыт. Осенью их 

тоже нахваливали, а потом сбор-

ная провалилась в Лиге наций. Да 

и в еврокубках российские клубы 

набрали рекордно низкие бал-

лы за все годы нашего участия. 

Истинную силу команды можно 

проверить лишь в противостоя-

нии с серьезными европейски-

ми соперниками, футболистами. 

Но пока даже словаков и словен-

цев нам следует опасаться.

На фоне осеннего провала 

сборной Черчесова болельщи-

ки взялись бурно обсуждать его 

доходы. Зарплата главного тре-

нера (в отличие от результатов 

российской сборной) – одна из 

самых завидных в мире: 2,8 млн 

евро в год плюс бонусы за победы 

и ничьи. Больше, чем Черчесов, из 

его коллег получают только немец 

Йоахим Лев (3,8 млн евро), фран-

цуз Дидье Дешам и бразилец Тите 

(3,4 млн), испанец Хулен Лопетеги 

(2,9 млн). Не хочется быть злым 

пророком, но если у нас сейчас от-

нимут очки словаки и словенцы, 

то, думаю, чиновники из РФС до 

осени найдут другого наставника.

Недостаток оптимизма болель-

щикам пытаются восполнить за 

счет молодежки. Такого еще не 

было, чтобы все 21–22-летние кан-

дидаты в нашу сборную играли 

в основе клубов РПЛ. О чем это 

говорит? Что в национальную 

сборную в ближайшие два-три 

года вольется мощное пополне-

ние? Или о том, что из-за кризиса 

наши клубы не способны поку-

пать сильных легионеров и по-

тому призвали на поле молодых 

и необстрелянных? Отчасти по-

лучим ответы на эти вопросы на 

следующей неделе. Отборочный 

турнир наши проведут в Венгрии 

24–31 марта. Соперниками будут 

сверстники из Франции, Дании 

и Исландии.

И совсем уж некстати в канун 

важных матчей грянули очеред-

ные скандалы. Во-первых, опять 

случилась целая серия судейских 

ошибок, в том числе и повлияв-

ших на результаты матчей. Злой 

это умысел или вопиющий непро-

фессионализм, добравшийся и до 

футбола? Пусть в этом разбира-

ются комиссии и эксперты. Пока 

же можно сделать один вывод: по-

лучив в свое распоряжение ВАР, 

многие наши рефери так и не на-

учились быстро и правильно при-

нимать решения, просматривая 

повторы спорных моментов на 

мониторе. Палка оказалась о двух 

концах и пока больше бьет по 

футболу: возмущаются (и очень 

часто совершенно справедливо) 

футболисты, тренеры, фанаты...

Опять вылезла тема допинга. 

ФИФА открыла расследования 

против нападающего «Ростова» 

Владимира Обухова, защитника 

«Звезды» Ивана Князева и врата-

ря Дарьи Мещеряковой, которых 

обвиняют в попытке скрыть следы 

запрещенных препаратов. По всей 

видимости, это данные проб вось-

милетней давности, всплывшие из 

информационных баз – либо с по-

дачи все того же Родченкова, либо 

изъятые из компьютеров РУСАДА.

У всех троих обнаружен метан-

диенон, применяемый обычны-

ми больными для улучшения 

белкового обмена после травм, 

операций, ожогов, инфекцион-

ных заболеваний. Этот древний 

препарат применял еще Арнольд 

Шварценеггер как бодибилдер – 

в середине 1960-х!

Кстати, если вы в поисковике 

интернета наберете «метандие-

нон», то на сайтах найдете кучу 

прекрасных рекомендаций: он-де 

и прекрасно лечит, и делает юно-

шей мужественными, ускоряя 

их развитие. При этом нигде не 

указано, что препарат внесен в 

список ВАДА. Получается, теперь 

виноватыми объявляют футбо-

листов за грехи восьмилетней 

давности, когда им было по 17?

В общем, «немножко нервно». 

В любом случае сдавать экзамены 

в такой обстановке куда тяжелее, 

чем в состоянии полного душевно-

го спокойствия, это вам любой сту-

дент скажет. Но покой нам только 

снится – и это, пожалуй, надолго. Т

Футбольные экзамены на фоне скандалов

В хоккей играют настоящие ребята
•ТУРНИР•

Детская хоккейная команда «Светон» 

МСК «БЛ ГРУПП» в пятый раз выигра-

ла первенство Москвы на региональ-

ном этапе всероссийского турнира 

«Золотая шайба». В таких командах 

рождаются и растут будущие великие 

чемпионы.

ИГОРЬ ДМИТРИЕВ

Детская хоккейная команда «Светон», 

созданная в 2011 году по инициативе 

президента МСК «БЛ ГРУПП» Георгия 

Бооса, которая в декабре этого года от-

метит 10-летний юбилей, продолжает 

уверенно побеждать и в этом сезоне. 

Команда, играя за муниципальный 

округ Южное Медведково, ежегодно 

участвует в чемпионате «Золотая шай-

ба» имени Анатолия Тарасова – глав-

ном хоккейном турнире среди детских 

команд. Как и в предыдущие годы, 

юные хоккеисты сначала стали побе-

дителями в СВАО Москвы во всех трех 

возрастных группах, а затем вышли 

в финальные игры московского этапа 

турнира, который состоялся 7 марта.

В результате младшая возрастная 

группа «Светона» 2008–2009 г. р. ста-

ла победителем турнира, выиграв по 

буллитам у команды Зеленограда со 

счетом 3:2. Таким образом, команда 

уже в пятый раз за 10 лет становится 

чемпионом московской «Золотой шай-

бы». Теперь юные хоккейные таланты 

поборются за первенство на финаль-

ных играх всероссийского турнира 

«Золотая шайба». В 2019 году «Светон» 

уже становился чемпионом страны на 

этом турнире – тогда победу команде 

принесли хоккеисты 2004–2005 г. р.

Третье место в нынешнем москов-

ском турнире завоевали юные хок-

кеисты старшей возрастной группы 

2004–2005 г. р., победив ХК «Метеор» 

САО. Игроки средней возрастной груп-

пы 2006–2007 г. р. заняли почетное 

четвертое место.

Денис Ерёмин
капитан команды новых юных 

чемпионов Москвы

– Наша команда буквально вырвала 

победу по буллитам и получила за-

ветный кубок. Это была очень на-

пряженная игра, эмоции били через 

край, но парни понимали, что нет 

права на ошибку, и выкладывались 

на все 100%. Отдельное спасибо хочу 

сказать нашим тренерам – Пятецко-

му Максиму Валерьевичу, Афанасье-

ву Дмитрию Анатольевичу и Еськову 

Алексею Сергеевичу, – которые очень 

многому нас научили. Также выража-

ем благодарность нашему спонсору 

МСК «БЛ ГРУПП» за предоставленную 

возможность тренироваться восемь 

раз в неделю. С каждой тренировкой 

мы становимся сильнее, укрепляем 

игровые связи и оттачиваем мастер-

ство. У нас очень дружный, сплочен-

ный коллектив. Впереди финальные 

игры на Россию, и мы сделаем все воз-

можное, чтобы команда «Светон» на 

этом турнире достойно представила 

столицу. 

Дмитрий Афанасьев
главный тренер «Светона»

– Мы очень рады, что наши ребята 

в очередной раз стали чемпионами на 

московском этапе турнира «Золотая 

шайба» и примут участие во всерос-

сийском турнире. Пусть не все наши 

три возрастные группы в этом году ста-

ли чемпионами Москвы, но все одер-

жали победы на ранних этапах, что-

бы дойти до финальных игр за первое 

и второе, за третье и четвертое места. 

Будем работать и дальше. Наши ребя-

та упорно тренируются, участвуют во 

многих спортивных соревнованиях по-

мимо «Золотой шайбы» и изначально 

настроены на победы».

В декабре этого года МСК «БЛ 

ГРУПП» отметит свой 30-летний юби-

лей. Однако в корпорации в декабре 

будет еще одна круглая дата – 10 лет 

детской хоккейной команде «Светон» 

хоккейного клуба «Светосервис». «Све-

тон» создан в 2011 году президентом 

МСК «БЛ ГРУПП» Георгием Боосом, 

который с детства играет в хоккей.

История команды началась летом 

2011 года. Георгий Боос решил оказать 

поддержку развитию хоккейного спор-

та в нашей стране и предложил извест-

ному тренеру Дмитрию Афанасьеву 

создать детскую хоккейную команду. 

Тот идею поддержал, все организаци-

онные вопросы были быстро решены, 

из восьми общеобразовательных школ 

СВАО Москвы были приглашены все 

желающие, и уже 6 декабря 2011 года 

состоялась первая тренировка на льду.

Все 10 лет юные хоккеисты «Свето-

на» берут призовые места на районных 

чемпионатах, выступая за команду 

муниципального округа Южное Мед-

ведково, на московском и всероссий-

ском чемпионатах «Золотая шайба». 

Более того, в 2014-м, 2016-м, 2019-м, 

2020-м, а теперь уже и в этом году ко-

манда «Светон» в разных возрастных 

категориях становилась чемпионом 

Москвы, а в 2019-м команда ребят 

2004–2005 г. р. стала чемпионом 

России. Сейчас в команде занимают-

ся 65 юных хоккеистов, нацеленных 

только на победу. Т

Команда «Светон» в возрастной группе 2008–2009 г. р. выиграла региональный этап всероссийского турнира «Золотая шайба».

Игроки-чемпионы «Светона» бьются за победу.Тренер чемпионов Москвы Максим Пятецкий знает, как 

растить юные таланты.
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Каспийский Трубопроводный Консорциум-P 

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера на право 
заключения договора на Техническое обслуживание интегрированной 

системы безопасности офисов АО «КТК-Р». 
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В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).
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№ 4502-OD на право заключения договора поставки 

Комплекта Виртуальной Реальности. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).
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Лауреат Госпремии и «Большой книги», 
известный циклом (пять книг!) произведений 

о Льве Толстом и другими серьезными 
исследованиями, вдруг написал любовный 

«роман-фейк». Что побудило, как говорит сам 
Павел Басинский, «поженить ежа с носорогом»?

Как повенчать ежа с носорогом
Неволя пуще охоты

В Тайшетском районе Ир-
кутской области бойцы МЧС 
выручили 67-летнего отца 
и 45-летнего сына, которые 
ушли на охоту еще в про-
шлом году. Мужики отпра-
вились в тайгу за пушниной, 
пообещав порадовать своих 
половин мехами к 8 Марта. 
Однако к весне охотников 
не дождались. Спасатели 
обнаружили их в забро-
шенном таежном зимовье. 
Оказалось, охотничий сезон 
не задался: мужики крепко 
простудились, долго лечи-
лись подручными средства-
ми. Сейчас они дома, жизни 
и здоровью охотников ниче-
го не угрожает.

Приехали...

Водителя, насмерть сбив-
шего сотрудника ГИБДД во 
Владивостоке, за год 67 раз 
штрафовали за нарушение 
правил дорожного движе-
ния – в основном за превы-
шение скорости. 22-летний 
«гонщик» имел за плечами 
лишь трехлетний стаж вож-
дения, но при этом мнил 
себя Шумахером. Теперь 
за руль он сядет нескоро. 
А у погибшего 35-летнего 
инспектора остались супруга 
и пятилетняя дочка.

Иск растаял, 
словно дым

Жителю Петербурга до-
саждала курящая в своей 
квартире соседка – муж-
чина уверял, что табачный 
дым проникает к нему даже 
сквозь стены. Потеряв тер-
пение, он обратился в суд, 
требуя взыскать с ответ-
чицы 150 тысяч рублей за 
причиненный моральный 
и физический ущерб. Суд, 
однако, пришел к выводу, 
что дама прав чужих не на-
рушала, поскольку курила 
на своей территории. Так что 
соседу придется смириться 
с дымом, да еще оплатить 
услуги адвоката. Или с горя 
закурить самому?

Джентльмены удачи: 
продолжение

Досматривая грузовик, на-
правлявшийся из Калинин-
градской области в Литву, 
таможенники обнаружили 
древний шлем. Похожий 
реликт нашелся и в другой 
машине. Один из шлемов 
оказался понтийским, из-
готовленным еще в I веке до 
нашей эры. Второй эксперты 

определили как сарматский, 
начала нашей эры. Артефак-
ты изъяты, организаторам 
незаконного вывоза куль-
турных ценностей грозит 
уголовная статья. Осталось 
выяснить, как доспехи попа-
ли на западную границу. Они 
родом явно не из Пруссии, 
сообщает наш корреспон-
дент Владислав РЖЕВСКИЙ.

Чемпионка докатилась 
до финиша

Чемпионку России по лыж-
ному фристайлу Анну Орлов-
скую задержали с партией 
героина в Подмосковье. 
Семь свертков с зельем по-
тянули на 3,74 грамма. По 
признанию задержанной, 
она занималась распро-
странением наркотических 
средств, закупая их через 
интернет и помещая в тай-
ники. Сама она тоже упо-
требляла наркотики. Теперь 
экс-чемпионке грозит до 
20 лет лишения свободы. 
Орловская одержала победу 
в чемпионате России-2012, 
вошла в десятку на этапе 
Кубка мира и готовилась 
к Олимпиаде, но была дис-
квалифицирована на два го-
да за допинг. И вот финал...

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Мало кому получается изме-

нить свою жизнь, да к тому 

же еще так удачно. А Марии 

Коваль, похоже, удалось 

трижды вытащить счастливый 

билет. После школы окончила 

музыкальное училище при 

Московской консерватории и 

гастролировала с известным 

оркестром. Потом выучилась 

на юриста и вместе с мужем 

основала консалтинговое 

агентство, успешно продви-

гавшее аграрные бизнес-про-

екты за рубежом. А девять 

лет назад в селе Новоселье 

под Переславлем-Залесским 

Мария открыла частную сыро-

варню, куда сейчас едут пола-

комиться гурманы из окрест-

ных мест и даже из столицы.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
ПЕРЕСЛАВЛЬ-ЗАЛЕССКИЙ – МОСКВА

У
Марии Кова ль все по-

честному, без фокусов с 

непонятными добавками 

или пальмовым маслом. В 

небольшом цехе, где у кот-

лов священнодействуют сыроде-

лы, стерильная чистота. Свежее, 

обязательно богатое белком мо-

локо в бидонах привозят прямо 

с фермы, от проверенных коров. 

Сквозь широкое окно можно 

наблюдать за чудесным превра-

щением молока в творожистую 

массу, отделением сырного зерна, 

формированием голов.

Именно так, на виду у всего 

честного народа, работают на 

сыроварнях Северной Италии, 

где хозяйка брала уроки мастер-

ства. В небольшом ремесленном 

производстве, где фермер своих 

постоянных клиентов знает в 

лицо, именно доверие имеет 

важнейшее, решающее значение.

– Еда должна приносить удо-

вольствие, – поясняет Мария. – А 

для этого ее следует готовить с 

душой и тщательно, как в хоро-

шем ресторане. Вот и мы в сво-

ем цеху все делаем вручную – от 

варки сыра до фасовки.

На ферме мы оказались на 

Масленицу, и разговор шел 

урывками. В Новоселье то и дело 

подъезжали автобусы с москов-

скими номерами, сворачивавшие 

на тряскую ухабистую дорогу с 

маршрута по «Золотому кольцу». 

Хозяйка давала гостям мастер-

класс и проводила короткий га-

строномический тур, который за-

вершался дегустацией сыров под 

стаканчик глинтвейна. Улыбки, 

удивление, восторги гостей до-

полняют картину. Как это у нее 

получается?

– Я шла от теории к практике, – 

говорит Мария. – По работе много 

ездила за границу, знакомилась 

с итальянскими, потом голланд-

скими сыроделами. И однажды 

решилась свои знания и связи 

конвертировать в реальное про-

изводство здесь, на Ярославской 

земле.

Производство на сыроварне 

Марии Коваль, можно сказать, 

штучное. В день цех перерабаты-

вает примерно тонну молока, из 

которого на выходе получается 

70–80 килограммов сыра. Не так 

много для такого бизнеса? Зато 

перечень впечатляет – больше 

20 видов мягких, полутвердых 

и выдержанных сыров. Среди 

них есть сорта, которые получали 

призы на всероссийском конкур-

се сыроделов.

Ассортимент каждый год об-

новляется и дополняется. Как 

человек творческий Мария в по-

стоянном поиске, эксперимен-

тирует, привозит оригинальные 

идеи из каждой поездки. У фран-

цузов она увидела морские кон-

тейнеры-рефрижераторы, ко-

торые оказались идеальными 

камерами для созревания сыров. 

Или вот откуда, думаете, взялся 

фирменный красный сыр «Гранд-

Ярославия»? Ирландские сыро-

делы часто используют в про-

цессе приготовления экстракт 

моркови. В Новоселье его взяли 

за основу, внесли местные нату-

ральные добавки – и получили 

оригинальный сыр, который стал 

визитной карточкой фермы.

Хотя за опытом теперь необя-

зательно отправляться за моря. 

Чаще всего в основе авторских 

сыров Марии Коваль лежат мест-

ные рецепты, которые имеются 

в старейшем ВНИИ маслоделия 

и сыроделия в соседнем Угли-

че. В царские времена только 

на Ярославской земле насчиты-

валось более 300 ремесленных 

сыроварен. Сегодня в это труд-

но поверить, но в начале XX века 

российский чеддер поставляли в 

Париж и Лондон.

К слову, на берегах Туманного 

Альбиона качественные сыры 

по-прежнему ценят. А поскольку 

Англия отгородилась от Евросо-

юза таможенными барьерами, 

то почему бы не вспомнить опыт 

вековой давности? В этом случае 

шапкозакидательский лозунг 

«Можем повторить!» обрел бы 

вполне утилитарный смысл…

Увы, пока это не более чем 

досужие фантазии. Потому что 

в России слишком мало цельно-

го молока, а в особенности так 

называемого сыропригодного, 

богатого белком. Мария Коваль 

признается, что с большим тру-

дом отыскала в области хозяй-

ство, способное летом и зимой 

поставлять молоко, отвечающее 

жестким стандартам по составу, 

свойствам и бактериологиче-

ским показателям. Само собой, 

за качество приходится платить, 

причем фактически двойную 

цену – по 42 рубля за литр.

А дальше такая арифмети-

ка. Для получения килограмма 

твердого сыра понадобится 15–18 

литров молока. Созревает сыр до 

полутора лет, и все это время за 

ним надо ухаживать, протирать 

и переворачивать, поддерживать 

в камерах необходимую влаж-

ность и температуру.

В деревне Новоселье нет ни 

газа, ни нормального напряже-

ния в сетях. Коваль пришлось ку-

пить генератор, так что электро-

энергия влетает в копеечку. Еще 

на ферме свое стадо коз, потому 

что их в округе никто не разво-

дит, а козий сыр популярен. Еще 

есть овцы, коровы, кролики. За 

живностью надо ухаживать, до-

ить и кормить, закупать на зиму 

десятки тонн сена. И все это стоит 

денег, а где их брать?

В отличие от Евросоюза, рос-

сийские банки фермерам не дают 

беспроцентных ссуд под залог со-

зревающего сыра. Мария Коваль 

даже на строительство цеха смог-

ла получить только потребитель-

ский кредит на грабительских 

условиях. Заемные деньги прихо-

дится возвращать с процентами, а 

также регулярно платить налоги 

в бюджет и зарплату своим 40 ра-

ботникам. Плюс вкладываться как 

в само производство, так и в реали-

зацию. У Марии Коваль три свои 

точки продаж – в Новоселье, Пере-

славле-Залесском и Ярославле.

Неудивительно, что на сайте 

фермы Марии Коваль самый де-

шевый мягкий сыр качотта пред-

лагается по 1,2 тысячи рублей за 

килограмм, леварден с семенами 

пажитника – 2,5 тысячи, а фир-

менный твердый «Сеньор Фор-

маджио» – 3,5 тысячи рублей. Это 

еще без учета доставки, которая, 

к примеру, столичному заказчику 

обойдется в 400 рублей. Прямо 

скажем, мало кто из сограждан 

может себе позволить покупать 

сыр по таким ценам.

– К сожалению, это так, – со-

глашается Мария. – Наши кли-

енты – люди, которые бывают за 

границей и знают вкус настоя-

щего сыра. Да и в наших магази-

нах до эмбарго многие покупали 

итальянский пармезан, француз-

ский рокфор. А хороший сыр – как 

наркотик: достаточно раз попро-

бовать, чтобы память осталась на 

всю жизнь.

Пожалуй, с этим не поспо-

ришь. На наших глазах туристы 

после дегустации выстроились в 

очередь к прилавку магазинчика 

на втором этаже сыроварни. Осо-

бо впечатлительные граждане, 

повздыхав и почесав в затылке, 

в конце концов решались купить 

кусочек вейдера, русского рок-

фора или пару «бутылочек» ска-

морца, чтобы увезти домой этот 

неповторимый вкус и аромат. Т

P.S. Нобелевский лауреат Илья 
Мечников говорил, что еда – самое 
интимное общение человека с при-
родой. Хотим мы того или нет, а за 
такое общение сегодня приходится 
платить немалую цену. Хотя бы прос-
то потому, чтобы не нарваться на 
фальсификат в универсаме.

Формаджио из Ярославля
Мария Коваль варит сыр за стеклом, чтобы все было честно, без обмана

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

15–18 кг
цельного молока требуется для 
производства 1 кг твердого 
сыра. Литр молока обходится 
хозяйке сыроварни в 42 рубля 
за литр. Вот почему хороший 
сыр не может быть дешевым...

Археологи обнаружили в пещерах Иудейской 
пустыни фрагменты свитков с библейскими текстами, доисторические монеты 

и плетеную корзину возрастом 10 тысяч лет 

Первый известный случай рождения ребенка 
с антителами к COVID-19 от вакцинированной матери зафиксирован в США, 

сообщили медики из Флоридского Атлантического университета 

КАЛЕНДАРЬ: 19 МАРТА

1474

В Венеции принят закон об охране 
изобретений – первый в мире за-
кон об охране авторского права.

1697

Началось Великое посольство Пет-
ра I в Западную Европу, которое 
английский историк и политический 
деятель Томас Маколей назвал «со-
бытием в истории не только его соб-
ственной страны, но и всего мира».

1831

Первое ограбление банка в США. 
Английский иммигрант Эдвард Смит 
похитил из City Bank of New York 
245 тысяч долларов – гигантскую 
по тем временам сумму. Вскоре пре-
ступника удалось схватить и вернуть 
большую часть похищенного. Граби-
тель получил пять лет тюрьмы.

1898

Государственный Русский музей 
принял первых посетителей. Перво-
начальная экспозиция насчиты-
вала 6 тысяч произведений. Ныне 
музей обладает крупнейшей в мире 
коллекцией русского изобрази-

тельного искусства в 400 тысяч 
произведений.

1899

В Петербурге открыта первая в Рос-
сии станция скорой помощи.

1922

Ленин направил секретное письмо 
членам политбюро с призывом 
так ответить на протесты верую-
щих и патриарха Тихона по поводу 
декрета об изъятии церковных 
ценностей: «Чем большее число 
представителей реакционного 
духовенства и реакционной бур-
жуазии удастся нам по этому по-
воду расстрелять, тем лучше. Надо 
именно теперь проучить эту публи-
ку так, чтобы на несколько десят-
ков лет ни о каком сопротивлении 
они не смели и думать».

1934

Работник совхоза «Прогресс» Митро-
фан Никитин стрелял из револьвера 
в забальзамированное тело Лени-
на, после чего застрелился. В его 
кармане нашли записку: «Я, умирая, 
протестую от миллионов трудящихся, 
довольно рабства, террора... Опом-
нитесь, что вы делаете? Куда страну 
завели? Ведь все катится по наклон-
ной плоскости в бездну».

1950

В Стокгольме принято воззвание 
о запрещении атомного оружия, в ко-
тором впервые употреблена фраза 
«люди доброй воли».

1955

В Израиле обнаружены останки 
дворца Ирода.

1958

В Страсбурге состоялось первое за-
седание Европарламента.

1964

Руководство фирмы IBM приняло ре-
шение о разработке и запуске в произ-
водство семейства ЭВМ System/360.

1970

Андрей Сахаров, Валентин Турчин 
и Рой Медведев написали открытое 
письмо на имя Брежнева, Косыгина 
и Подгорного с призывом провести 
демократизацию режима в СССР.

1999

В 11.40 на Центральном рынке 
Владикавказа прогремел взрыв, 
результатом которого стали 64 по-
гибших и более сотни раненых. 
Следы от теракта привели в Чечню, 
в Урус-Мартановский центр по под-
готовке террористов, которым руко-
водил Хаттаб.

2003

Президент США Джордж Буш объ-
явил ультиматум Саддаму Хусейну 
и начал войну против Ирака. Его 
поддержали Великобритания, Япо-
ния, Турция и Австралия, против 
военного решения выступили Фран-
ция, Китай и Канада.

2006

В тоннель между станциями «Вой-
ковская» и «Сокол» Московского 
метрополитена провалилась бетон-

ная свая, повредив один из вагонов 
проезжавшего поезда.

2007

Взрыв метана на угольной шахте 
«Ульяновская» в Кемеровской обла-
сти. Спасены 93 человека, 110 че-
ловек погибли.

2008

Запуск в МГУ самого мощного 
в России суперкомпьютера «СКИФ 
МГУ».

2016

Катастрофа Boeing 737 в Ростове-
на-Дону. Погибли все находивши-
еся на его борту 62 человека – 
55 пассажиров и семь членов 
экипажа.
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